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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
+  ПЕРВЫЙ М ЕЖ Д УН АРО Д Н Ы Й  'Н А УЧ Н Ы Й  М О Л О Д ЕЖ 

НЫЙ КО ЛЛЕКТИВ С О З Д А Н  НА 6 А З Е  ГРУЗИ Н С К О ГО  ПО 
ЛИ ТЕХНИЧЕСКО ГО  ИНСТИТУТА И Д РЕЗ Д ЕН С К О ГО  ТЕХ Н О 
ЛО ГИ ЧЕСКО ГО  УН ИВЕРСИТЕТА,
В него вошли двадцать 

студентов старших курсов и 
выпускников этих вузов, к о 

торые будут разрабатывать 
заранее обговореииьзе тем ы  
и планы.

♦  П РА ВО Ф Л А Н ГО ВЫ М  СЧИ ТАЕТСЯ В ГРУЗИ Н СКО М  
М О РСКО М  П АРО ХО Д С ТВЕ ЭКИ П АЖ  РУ Д О В О З А  «М ИХА 
Ц ХА КА Я».
Справившись с заданием 

прошлого года на двадцать 
дней раньше срока и пере
везя дополнительно 40 тонн

грузов , моряки решили и в 
новом году наращивать ,тем 
пы работы, не снижая тр у 
дового ритм е

♦  РЕШ ЕН О  В С И ГН А Х С КО М  РАЙОНЕ ПОСТРОИТЬ НО 
ВО Е С ЕЛ О  ИЛИАЦМ ИНДА.

за Хорнабудж и и Цихиантку- 
ре село, возрож денное в 
районе за последние годы .

В нем поселятся жители 
густонаселенных сел района 
и горцы. Это третье вслед

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  С О О Б Щ Е Н И Е
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
10 ЯНВАРЯ 1989 ГОДА СОСТОЯЛСЯ ОЧЕРЕДНОЙ ПЛЕ

НУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС.
ПЛЕНУМ РАССМОТРЕЛ СЛЕДУЮЩИЕ ВОПРОСЫ:
1. О ВЫДВИЖЕНИИ КАНДИДАТОВ В НАРОДНЫЕ ДЕПУ

ТАТЫ СССР ОТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТ
СКОГО СОЮ ЗА.

2. ОБ ОБРАЩЕНИИ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС 
«К ПАРТИИ, СОВЕТСКОМУ НАРОДУ».

3. О ПРОВЕДЕНИИ ВЫБОРОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
СССР ОТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО 
СОЮ ЗА.

С ДОКЛАДОМ ПО ЭТИМ ВОПРОСАМ ВЫСТУПИЛ ГЕ

НЕРАЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ ЦК КПСС М. С. ГОРБАЧЕВ.
НА ПЛЕНУМЕ ВЫСТУПИЛИ: Г. И. УСМАНОВ — ПЕРВЫЙ 

СЕКРЕТАРЬ ТАТАРСКОГО ОБКОМА КПСС, Г. И. РЕВЕНКО — 
ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ КИЕВСКОГО ОБКОМА КОМПАРТИИ 
УКРАИНЫ, Г. В. КОЛБЙН — ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ЦК КОМПАР
ТИИ КАЗАХСТАНА, Н. М. ГРИБАЧЕВ — ГЛАВНЫЙ РЕДАК
ТОР ЖУРНАЛА «СОВЕТСКИЙ СОЮ З», СЕКРЕТАРЬ ПРАВ
ЛЕНИЯ СОЮ ЗА ПИСАТЕЛЕЙ СССР, В. В. КАРПОВ — ПЕР
ВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПРАВЛЕНИЯ СОЮ ЗА ПИСАТЕЛЕЙ СССР.

ПЛЕНУМ ВЫДВИНУЛ КАНДИДАТОВ В НАРОДНЫЕ ДЕ
ПУТАТЫ СССР ОТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТ
СКОГО СОЮ ЗА. В УСТАНОВЛЕННОМ ПОРЯДКЕ ОНИ БУ

ДУТ ПРЕДСТАВЛЕНЫ ДЛЯ РЕГИСТРАЦИИ В ИЗБИРАТЕЛЬ
НУЮ КОМИССИЮ ПО ВЫБОРАМ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 
СССР ОТ КПСС.

ПЛЕНУМ ПРИНЯЛ ОБРАЩЕНИЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО КО
МИТЕТА КПСС «К ПАРТИИ, СОВЕТСКОМУ НАРОДУ», КОТО
РОЕ БУДЕТ ОПУБЛИКОВАНО В ПЕЧАТИ.

ПЛЕНУМ ПРИНЯЛ ПОСТАНОВЛЕНИЕ «О ПРОВЕДЕНИИ 
ВЫБОРОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР ОТ КОММУНИ
СТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮ ЗА», КОТОРОЕ 
ПУБЛИКУЕТСЯ В ПЕЧАТИ.
, НА ЭТОМ ПЛЕНУМ ЦК КПСС ЗАКОНЧИЛ СВОЮ РА
БОТУ.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  П Л Е Н У М А  Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С
О Т  1 0  Я Н В А Р Я  1 9 8 9  Г О Д А

О ПРОВЕДЕНИИ ВЫБОРОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР 
ОТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА

1. Созвать Пленум Ц К КПСС по выборам на
родных депутатов СССР от Коммунистической пар
тии Советского Союза 15— 16 марта 1989 года в 
г. Москве.

2. Голосование при выборах народных депута

тов СССР провести с участием кандидатов в чле
ны Ц К КПСС, членов Центральной Ревизионной 
Комиссии КПСС, а также первых секретарей ЦК 
компартий союзных республик, крайкомов и обко
мов партии, вторых секретарей Ц К компартий со 

юзных республик, Председателей Президиумов 
Верховных Советов и Председателей Советов М и
нистров союзных республик, министров и руко
водителей центральных ведомств и организаций, 
командующих военными округами, не входя

щих в состав центральных органов КПСС.
3. Поручить П олитбю ро.Ц К  КПСС представить 

в установленном законом порядке список голосую 
щих на Пленуме ЦК в избирательную комиссию 
по выборам народных депутатов СССР от КПСС.

о н л а д  Генерального секретар
. С. Г О Р Б А Ч Е

я ЦК КПСС
В А

Н А  П Л Е Н У М Е  Ц К  К П С С  Я Н В А Р Я  1 9 8 9  Г О Д А
Товарищи!
Сегодня мы проводим Пле

нум, который в истории на
шей партии не имеет анало
гов. Повестка Пленума вы
текает непосредственно из 
перестроен н ы х  процессов, 
широко развернувшихся в 
стране, демократизации со
ветского общества, реформы 
политической системы, к осу
ществлению которой мы при
ступили вплотную.

В соответствии с целями 
первого этапа политической 
реформы, в ходе которого 
предусматривается перест
ройка высших органов госу
дарственной власти, в стра
не развернулась избиратель
ная кампания по выборам на
родных депутатов СССР. 
Нам предстоит сформулиро
вать политическую платфор
му, с которой партия идет 
на в.ыборы. Проект обраще
ния ЦК КПСС к партии, со
ветскому народу представлен 
на ваше рассмотрение.

Как вытекает из нового 
избирательного закона, наш 
Пленум должен выдвинуть 
кандидатов в народные депу
таты СССР от партии и пред
ставить их для регистрации 
избирательной комиссией по 
выборам народных депута
тов СССР от КПСС. Все 
это, как видите, очень важ
ные вопросы. Они имеют 
большое значение не только 
для КПСС как правящей пар
тии, но и для всех звеньев 
политической системы обще
ства.

I .

Думается, нет необходи
мости на настоящем Плену
ме давать развернутую аргу- 
ментацию особенностей' ны
нешней избирательной кам
пании. Они прямо вытекают 
из того ответственного, пере
ломного этапа в истории Со
ветского государства, через 

■ который проходит страна на 
путях перестройки. Именно 
перестройка создала нынеш
нюю атмосферу в обществе— 
атмрсферу все большей де
мократизации. гласности, на,- 
растания политической актив

ности трудящихся. Э тс , во- 
первых.

Во-вторых, сама перест
ройка вступила в новую ста
дию развития. На предыду
щих этапах были сформули
рованы теория и политика 
перестройки, приняты важ
нейшие решения. Теперь пе
ред нами во весь рост вста
ли задачи практического во
площения курса на перест
ройку. Это — особенность 
нашей работы в истекшем 
году, и в еще большей сте
пени она будет характерна 
для нынешнего, 1989 года. 
Так что современный этап пе
рестройки выводит партию и 
Советы, общественные орга
низации и трудовые коллек
тивы, все наше общество на 
новый уровень ответственно
сти, когда главным критери
ем оценки становятся реаль
ные плоды созидательной 
деятельности. Таков, я бы 
сказал, лейтмотив текущего 
момента.

Конечно, сказанное вовсе 
не означает, что в прошед
шие годы мы не занимались 
практическими делами. Точ
но так же был бы неправо
мерен вывод о том, что в 
последующем станет угасать 
наш интерес к теоретиче
ским разработкам, поискам 
оптимальных политических 
решений, новых форм и ме
тодов работы. Нет, это, ко
нечно же. не так. Хочу лишь 
подчеркнуть острую необхо
димость современного мо
мента— резко сместить центр 
тяжести на практическую ра
боту по реализации вырабо
танной политики и принятых 
решений.

Товарищи! Когда мы го
ворим, что на современном 
этапе должна возрастать и 
усиливаться роль партии как 
политического авангарда об
щества — это нельзя воспри
нимать как некий абстракт
ный призыв. Говорю об этом 
потому, что нередко то или 
иное теоретическое положе
ние бездумно повторяется 
всеми, но при этом мало кто 
задумывается о том, что из 
него вытекает для практики, 
конкретной жизни.

Немало слов сказано о ро

ли КПСС как политическом 
авангарде общества в усло
виях перестройки. Но спра
ведливо и то, что далеко не 
все до конца осознали, что 
это значит на деле. И пото
му мы допускаем отставание 
в осмыслении идущих про
цессов. Мы не всегда нахо
дим правильные решения пе
рестроечных проблем. В ре
зультате в умах нередко воз
никает сумятица, которая по
рождает сбои в практических 
делах.

Известно, что на крутых 
революцион н ы х  поворотах 
особенно велика роль партии 
как организующей, интегри
рующей силы общества. При
чем партии, сильной своей 
организованностью, сплочен
ностью, имеющей ясность 
теоретической мысли и чет
кость практических действий.

Уместно сказать об этом 
и сейчас, когда мы стоим пе
ред таким крупным полити
ческим событием, каким яв
ляется нынешняя избира
тельная кампания. Ведь речь 
идет о том, чтобы сформи
ровать на новых принципах 
депутатский корпус. На его 
плечи ляжет создание но
вых органов государственной 
власти и управления, приз
ванных решать все наиболее 
существенные вопросы прак
тической реализации задач 
перестройки.

Все эти вопросы тесней
шим образом связаны с ин
тересами народа, с судьба
ми страны и социализма. 
Вот, товарищи, о чем идет 
речь. С таких высоких и 
требовательных позиций мы 
и должны подходить к делу, 
обдумывая задачи партии в 
этой избирательной кампа
нии. Именно понимание на
шей высокой ответственно
сти привело к выводу о 
необходимости обращения от 
имени Центрального Комите
та КПСС к коммунистам, 
всем трудящимся страны в 
связи с выборами народных 
депутатов СССР.

Ц К КПСС обращается к 
советскому народу, исходя; 
из того, что КПСС — пар
тия правящая и потому не
сет всю полноту ответствен

ности перед советским об 
ществом за судьбы социа
лизма, судьбы страны. Со
ветские люди вправе знать 
цели и задачи, которые пар
тия выдвигает на ближайшее 
будущее, с чем она идет на 
выборы.

Впервые мы принимаем 
обращение к партии, совет
скому народу на Пленуме 
ЦК. Это вызвано не только 
огромной значимостью пред
стоящих выборов для су
деб страны и не только осо
бой важностью переживае
мого политического момента, 
о чем я уже говорил. Это 
вытекает из понимания но
вой роли партии на нынеш
нем этапе, возрастания зна
чения ее функции как поли
тического авангарда общества.

В  нынешней ситуации мы 
должны исходить из того, 
что другие общественные 
организации пойдут на вы
боры с собственными пред
выборными документами. Да 
и отдельные кандидаты в 
депутаты могут выступить с 
изложением своего видения 
задач, стоящих перед страной.

В складывающейся ситу
ации, как никогда, возра
стает необходимость в по
литической п л а т ф о р м е  
КП СС, которая выражала 
бы общенародные интересы, 
объединяла бы все много
образие мнений и запросов 
различных слоев общества, 
придавала им целенаправ
ленный характер в русле 
конкретных задач современ
ного этапа перестройки. Наш 
народ — рабо ч и й класс, 
крестьян с т  в о, интеллиген
ция — в этот важный исто
рический момент ждут от 
партии ее слова. Мы долж
ны хорошо понимать диалек
тику общественной жизни, 
правильно оценивать то зна
чение, которое будет иметь 
предвыборное обращение ЦК 
КПСС.

Предлагая обществу свою 
предвыборную политическую 
платформу, мы делаем это 
прямо и честно, выступая 
как признанный авангард об
щества. Партия проявила

большое мужество, взяв на 
себя ответственность за се
рьезные ошибки, просчеты, 
имевшие место в предшест

вующие годы. И вместе с 
тем, опираясь на ленинские 
принципы, исходя из интере
сов народа, она предложила 
новаторскую программу об
новления социализма, про
грамму, которую мы назва
ли «перестройка».

Думается, мы не впадаем 
в преувеличение, когда кон
статируем, что народ долж
ным образом оценил это по
литическое мужество пар
тии. Именно в ходе пере
стройки в обществе возра
стают и крепнут доверие и 
поддержка курса партии. 
Но, естественно, кредит до
верия не дается навечно. 
Всякий раз, на каждом эта
пе социалистического стро
ительства партия должна 
подтверждать его своей пра
ктической и теоретической 
деятельностью. Именно так 
стоит вопрос и сегодня.

Для того, чтобы крепить 
доверие народа к партии, 
полагаю, есть только один 
путь — развертывание и уг
лубление процессов пере
стройки, неустанная забота о 
росте благосостояния совет
ских людей. В  этом — глав
ное содержание, главный мо 
тив предвыборного обраще
ния Центрального Комитета 
к народу.

Партия должна видеть 
всю картину перестроечных 
процессов, осмысливать их 
сильные и слабые стороны, 
своевременно вносить те или 
иные коррективы, которые 
исходят от самой жизни, и 
добиваться консолид а ц и и 
всех здоровых сил общества 
на платформе перестройки, 
используя для этого огром
ный арсенал средств полити
ческого, идеологического и 
организационного воздейст
вия.

Как показывает накоплен
ный опыт, здесь нам прихо
дится сталкиваться с прояв
лениями консерватизма, тор
мозящего процессы обновле- 
ния, с искусственным сдер
живанием внедрения про
грессивных форм организа

ции и управления в .произ
водстве и в других сферах 
жизни.

Есть и еще одна опас
ность. Мы видим, как труд
но некоторым товарищам из
бежать левацких перегибов, 
стремления перепрыгивать 
через этапы, выдвигать цели 
и задачи, не считаясь с ре
альными возможностями.

Мы сталкиваемся порой и 
со спекуляциями на тех или 
иных трудностях, на естест
венном желании людей по
быстрее добиться улучшения 
дел в экономике, социальной 
сфере. И даже появились лю
ди, которые, спекулируя на 
этом, стремятся завоевать 
себе дешевый авторитет.

Все это важно не только 
видеть, но и подвергать серь
езному политическому ана
лизу, давать необходимые 
оценки, объяснять и устра
нять трудности и твердо, шаг 
за шагом идти по проложен
ному курсу перестройки.

В проекте обращения, как 
вы, івидимо, обратили внима
ние, с реалистических пози
ций дается оценка достигну
того, сложностей перестрой
ки и излагаются задачи в 
области внутренней и внеш
ней политики на период пол
номочий новых высших орга
нов власти страны. Думает
ся, представленный проект 
обращения — это в целом тот 
документ, который нам ну
жен и с которым мы можем 
выходить к советскому наро
ду. Хотел бы пригласить вас, 
товарищи, внимательно рас
смотреть п р е дставленный 
проект и обсудить его ,с тем 
чтобы на Пленуме ЦК мы 
приняли документ, отвечаю
щий задачам современного 
этапа перестройки.

Вместе с тем ясно, что, 
являясь важнейшим полити
ческим документом, обраще
ние сыграет тем большую 
роль, чем основательнее все 
партийные организации бу
дут разъяснять и пропаган
дировать его содержание, 
опираться на его основопола
гающие идеи. Вот почему не
обходимо будет подкрепить 
обращение организационны

ми и идеологическими мера
ми.

Для К о м м у  нистической 
партии не только важна под
держка ее предвыборной про
граммы всем народом, всеми 
трудящимися. При выдвиже
нии кандидатов в народные 
депутаты С С С Р партия кров
но заинтересована в том, что
бы активно взаимодейство
вать со всеми общественны
ми организациями и трудо
выми коллективами, высту- 
пать, как и прежде, в еди
ном союзе с беспартийными 
массами.

Сейчас, когда избиратель
ная кампания вступила в та
кую фазу; как выдвижение 
кандидатов в депутаты, мы 
можем с удовлетворением 
констатировать, что волна 
народной инициативы, обще
ственной активности повсе
местно поднимает в число 
будущих избранников народа 
прежде всего активных по
борников перестройки — из 
числа как коммунистов, так 
и беспартийных. И это самое 
важное. Среди них коммуни
сты и беспартийные, пред
ставители рабочего класса, 
крестьянства, и н т еллиген- 
ции, ветеранов, молодежи, 
женщин. Это открывает воз
можность для выбора наибо
лее достойных.

Нужно подчеркнуть и та
кие особенности нынешней 
избирательной кампании, как 
большая открытость, демо
кратичность, инициатива лю
дей. Все общество заинтере
совано, чтобы эта важнейшая 
политическая кампания шла 
в русле перестроечных про
цессов. Но, отмечая рост 
гласности, открытости, граж
данской инициативы, мы тем 
не менее должны к предвы
борной кампании подходить 
не как к какому-то стихийно
му процессу, а как к важней
шей массовой кампании, ус
пех которой может быть 
обеспечен при высокой орга
низованности и ответственности.

В  условиях, которые харак
терны для нынешней избира
тельной кампании, мы мо
жем столкнуться с совершен
но новыми для ш г  явления

ми — и не только позитив
ного характера. Наряду с 
заинтересованностью избира
телей, которые хотели бы 
видеть своих депутатов дей
ствительно активными, горя
чими сторонниками перест
ройки, способными внести 
достойный вклад в работу 
новых высших органов госу
дарственной власти, мы мо
жем вместе с тем столкнуть
ся и с рядом негативных мо
ментов. И на этот счет уже 
имеются факты. Речь идет 
о проявлениях группового 
эгоизма, амбициозности, по
литического карьеризма. Не 
исключены и спекуляции на 
проблемах, связанных с раз
витием межнациональных от
ношений.

Партийные организации по 
всем этим вопросам должны 
занимать четкие, принципи
альные позиции. Необходимо 
поддерживать действительно 
передовых людей, обеспечи
вать условия для объектив
ной оценки кандидатов. И, 
конечно, добиваться того, 
чтобы в результате избира
тельной кампании в высших 
органах Советской власти бы
ли представлены все слои на
шего общества, все нации и 
народности. Это принципи
ально важно.

На таких честных позици
ях, исходя из демократиче
ского содержания нового из
бирательного закона, партия 
и будет участвовать в изби
рательной кампании.

Так что нынешние выбо
ры выдвинули много новых, 
интересных вопросов, неор
динарных требований и за
дач. Для их реализации нуж
на серьезная идеологическая 
работа — и не когда-то в 
будущем, а уже сейчас. И 
разворачивать ее надо широ
ким фронтом, повсеместно. 
Печать, радио, телевидение 
должны активно включаться 
в избирательную кампанию, 
своевременно освещать все 
ее стороны и процессы, со
действовать успешному про 
ведению выборов на тех 
принципах, которые вытека
ют из целей нашей полити
ческой реформы.

(Окенчаииа на 2-й «тр .К



Д О К Л А Д  М. С. Г О Р Б А Ч Е В А
О К О Н Ч А Н И Е .

Таковы некоторые важные 
особенности нынешнего по
литического момента.

I I .
Товарйщиі На Пленуме 

нам предстоит обсудить во
прос о выдвижении кандида
тов в народные депутаты 
С С С Р от Коммунистической 
партии Советского Союза.

Как известно, 9 декабря 
прошлого года избиратель
ная комиссия по выборам 
народных депутатов СССР 
от КП СС обратилась через 
печать к партийным органи
зациям, членам и кандидатам 
в члены КП СС с просьбой 
внести предложения по кан
дидатам в депутаты от • пар
тии.

Комиссия определила по
рядок представления этих 
предложений в ЦК КПСС. 
Было решено, что предло
жения, касающиеся коммуни
стов, работающих на местах, 
рассматриваются в первич
ных партийных организаци

ях, затем — в вышестоя
щих партийных , органах, 
вплоть до ЦК компартий со
юзных республик.

Комиссия определила так
же, что предложения по кан
дидатурам известных полити
ческих, государственных и 
общественных деятелей, вы
дающихся п р е дставителей 
рабочего класса, колхозного 
крестьянства, науки и куль
туры, работающих или про
живающих на территории 
других республик, крае® и 
областей, могут направлять
ся и непосредственно в ЦК 
КПСС.

Таким образом, сформиро
вались два потока предложе
ний, которые открыли воз
можность любому коммуни
сту участвовать в выдвиже
нии кандидатов в депутаты. 
Это создало благоприятные 
условия для отбора кандида
тур и себя оправдало.

О демократическом харак
тере состоявшегося обсужде
ния свидетельствуют следу
ющие данные. В выдвижении 
кандидатов в депутаты из 
числа коммунистов, работа

ющих на местах, участвовало 
более 105 тысяч первичных 
партийных организаций. На 
рассмотрение вышестоящих 
органов ими было предложе
но 31,5 тысячи кандидатур. 
При последующем рассмот
рении горкомы, райкомы пар
тии поддержали три с поло
виной тысячи человек. В 
дальнейшем обсуждение шло 
в ббкомах, крайкомах пар
тии, в ЦК компартий союз
ных республик. Тут  исполь
зовались разные формы — 
пленумы партийных комите
тов, собрания партийного ак
тива, расширенные заседа
ния бюро. В конечном сче
те партийные комитеты пред
ставили в ЦК КПСС 207 кан
дидатур. Список этих това
рищей у вас имеется.

От партийных организаций 
воинских частей и политор- 
ганов после детального об
суждения в Главном поли
тическом управлении Совет
ской Армии и Военно4ѴІор- 
ского Флота представлено в 
ЦК КПСС 5 кандидатур. 
Эти товарищи также вклю
чены в имеющийся у вас 
список.

Теперь о предложениях, 
поступивших в ЦК КПСС 
непосредственно от партий
ных организаций, трудовых 
коллективов й отдельных 
лиц. Всего получено около 
12 тьісяч телеграмм, писем, 
выписок из решений собра
ний. Большая , часть этих 
предложений касалась чле
нов'- ПолЩгбюііо, кандидатов 
в члены Политбюро и сек
ретарей ЦК КПСС. Всего 
же таким путем были пред
ложены 382 кандидатуры. 
Примерно половина из них 
совпала с предложениями, 
рассмотренными в партий
ных организациях. С учетом 
этого список кандидатур со
кратился. Он у  вас также 
имеется.

Таким образом, товарищи, 
нам предстоит сделать вы
бор из 312 человек, которые 
значатся в списках № 1 и 
№ 2, если снять повторы.

Политбюро рассмотр ело  
все поступившие предложе
ния и вносит на ваше об
суждение список из 100 кан
дидатур. Этот г список у вас 
также имеется.

Хочу доложить Пленуму 
соображения, которыми ру
ководствовалось Политбюро, 
формируя список кандида
тур. В первую очередь, мы 
опирались на рекомендации 
партийных организаций. В 
этом можно убедиться, сопо
ставив . списки кандидатур, 
представленных с мест, и 
список, предлагаемый По
литбюро на ваше обсужде
ние.

Политбюро учит ы в а л о 
также, что в предложениях 
с мест преимущество было 
отдано наиболее активным, 
авторитетным представите
лям рабочего класса и кре
стьянства. Мы считаем, что 
это принципиально важно и 
правильно. Такой подход от
ражает реальный состав пар
тийных рядов, преимущество 
в которых за рабочими и 
крестьянами.

При этом учитывалось и 
то, что эти люди проявили 
себя с самой лучшей сторо
ны на протяжении ряда лет 
и особенно в годы пере
стройки. Они обладают не
обходимыми политическими, 
деловыми, гражданскими ка

чествами для того, чтобы 
выполнять высокие обязан
ности народных депутатов 
СССР.

Вы, наверное, обратили 
таКже внимание, что в боль
шинстве своем это люди в 
расцвете сил, способные ак
тивно и плодотворно пора
ботать. Партийные комитеты 
представили развернутые ха
рактеристики на товарищей, 
которые рекомендуются для 
обсуждения. Если у  кого-то 
возникнут вопросы, то на 
них могут ответить и при
сутствующие здесь первые 
секретари ЦК компартий 
союзных республик, крайко
мов и обкомов партии.

Хотел бы обратить вни
мание на то, что среди ре
комендованных много ком
мунистов, с которыми боль
шинство из нас хорошо зна
комо. Они известны всей 
стране. Для того, чтобы под
твердить это, могу • назвать 
таких людей, как В. М. Гво
здев — шахтер из Кемеров
ской области, В. Л. Сидо- 
рейко — нефтяник из Тюме
ни, М. И. Клепиков — с

Кубани, Е. Н. Парубок —• 
с Украины. Думаю также, 
что все хорошо знают и 
В. Н. Голубеву, М. Г . Ва
гина — председателя кол
хоза, активного поборника 
перестройки деревни, пред
ставителя рабочего класса 
Латвии К . И. Нюкшу, хлоп
короба и активную общест
венницу Т . Б . Киргизбаеву. 
Вы видите в списке и изве
стных представителей науки, 
техники и культуры. Спи
сок кандидатур включает то
варищей из всех союзных 
республик. Нам представля
ется, что это тоже имеет 
принципиальное значение.

На Пленуме надо обсу
дить и то, как мы поступим 
с выдвижением в состав кан
дидатов в депутаты от КПСС 
членов руководства партии. 
Политбюро хотело бы по 
этому вопросу высказать 
свои соображения и вынести 
их на рассмотрение Плену
ма.

Как вы знаете, те това
рищи, которые у  нас входят 
в состав правитель с т в а, 
кроме Председателя Совета

Министров, не могут быть 
депутатами. Из этого мы 
исходили.

Политбюро считает целе
сообразным, чтобы члены и 
кандидаты й Члены Полит
бюро, работающие на ме
стах, а также секретари ЦК 
компартий союзных респуб
лик, крайкомов и обкомов 
партии, которых выдвинули 
в территориальных или на
ционал ь н о - территориаль
ных округах, дали согласие 
баллотироваться в Одном из 
этих округов. Хотя должен 
сказать, что партийные ор
ганизации внесли многих из 
них в списки выдвинутых 
кандидатур.

Что касается членов По
литбюро, кандидатов в чле
ны Политбюро ЦК и секре
тарей ЦК КПСС, то те из 
них, которые в соответствии 
с новым законом могут быть 
избраны народными депу
татами СССР, могли бы быть 
выдвинуты кандидатами в 
депутаты от КПСС.

Вот те соображения, ко
торые я считал необходи
мым доложить Пленуму ЦК,

БЫТЬ А В А Н Г А Р Д О М  ПЕРЕСТРОЙКИ
В с т р е ч а  в М Г К  К П С С

9 января в М ГК КП СС 
состоялась встреча Генераль
ного секретаря Ц К КП СС , 
Председат е л я Президиума 
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева с активом 
Московской городской пар
тийной организации — чле
нами бюро М ГК  КП СС , пер
выми секретарями райкомов 
партии, руководителями ис
полкомов городское и рай
онных Советов народных де
путатов.

Открывая встречу, М . С . 
Горбачев сказал:

У  меня давно было жела
ние встретиться с вами, то
варищи. 'Знаю, что и вы вы
сказывали такое пожелание. 
Время для встречи выбрано 
хорошее. Позади — район
ные отчетно-выборные парт
конференции, впереди —  го- 

• родская партийная конфе
ренция. В  ходе этой ответ
ственной, масштабной кампа
нии мощно прозвуЧ&Д. грлос 
более чем миллионного Отря
да коммунистов столицы.

Учитывая ролй, Положе
ние, значение столичной 
партийной организации, для 
нас очень важны итоги, уро
ки. которые нужно извлечь 
из этой кампаниии, тем бо
лее что партия уже берет 
курс на подготовку к своему 
очередному съезду. Мы пе
реживаем очень ответствен
ный этап развития нашего 
общества. Поэтому то, с чем 
пришли коммунисты столи
цы на свои районные кон
ференции, для нас очень 
важно. Это имеет общепар
тийное значение.

Важно услышать от вас 
то, что -вы сочли бы нужным 
довести до сведения Цент
рального Комитета партии.

С информацией о работе 
Московской городской пар
тийной организации высту
пил член Политбюро ЦК 
КП СС, секретарь Ц К КП СС, 
первый секретарь Московско
го городского комитета пар
тии Л . Н . Зайков.

Сегодняшняя встреча, ска
зал он, имеет для нас осо
бое значение. Она проходит 
накануне городской отчетно- 
выборной партийной конфе
ренции. Осмысливается 'ход 
очень сложного периода, 
когда в жизни утверждались 
очищающие идеи перестрой
ки. необходимость которой 
ни у  кого не вызывает со
мнений. Взыскательно оце
ниваются достигнутые ре
зультаты.

Коммунисты столицы ра
ботают над тем, как овла
деть методами политического 
руководства процессом об
новления в условиях расши
рения демократии и гласно
сти. А  это — непростое де
ло.

Несколько дней назад на 
пленуме горкома партии, 
когда обсуждался предстоя
щий отчет, шел острый, 
принципиальный, заинтере
сованный разговор о том, 
как в условиях реорганиза
ции аппарата, разграничения 
функций лучше построить 
работу, преодолеть укоре- 
нившуюся привычку к ко
мандно - административным 
методам и в то же время не 
ослабить партийное влияние 
на социально - экономичес
кое развитие.

Отчеты и выборы в пар
тийных организациях с новой 
силой показывают, что пере
стройка разбудила инициати
ву людей.

Пожалуй, никогда раньше 
мы не получали такого ог
ромного количества кон

структивных предложений, 
Замечаний, направленных на 
то, чтобы добиться перело
ма. сделать рывок, приба
вить в работе на всех нап
равлениях. Не менее важно, 
что такая активность прису
ща всем слоям общества, 
коммунистам и беспартий
ным. Нас радуют открытость,

принципиальность, разнооб
разие мнений.

Думаю, эту точку зрения 
разделяют все те, кто полу
чил мандат доверия, выдер
жал испытание выборами. А  
они были подчас непросты
ми, тем более, что проходи
ли на альтернативной осно
ве.

Стратегия наших дейст
вий ясна. Это — опора на 
массы, постоянный совет с 
народом, выработка полити
ческих решений с учетом об
щественного мнения. Поли
тическая и экономическая 
реформы, революционная пе
рестройка выявляют сегодня 
немало сложных, иногда про
тиворечивых вопросов. И для 
нас очень важно, что нака
нуне городской партийной 
конференции мы получили 
возможность обсудить их, 
посоветоваться с Вами, Ми
хаил Сергеевич.

В  целом нам есть, что до
ложить конференции. В  об
ласти экономики: темпы ро
ста промышленного произ
водства и производительно
сти труда устойчивы и пре 
вьтшают задания пятилетки. 
Укрепляются хозрасчетные 
отношения. Подтянулась до
говорная дисциплина. Эконо
мика получает социальную 
переориентацию. И то, что 
москвичи это ощущают, мы 
почувствовали и сегодня во 
время посещ е н и я НПО 
«Квант»'. .

Возросли темпы жилищ
ного строительства, перевы
полнены планы ввода объ
ектов соцкультбыта. Меня
ется общественно - полити
ческий климат. Демократич
ней становится обстановка в 
трудовых коллективах.

Не словами, а делами за
воевывается авторитет руко
водителей. Учимся правиль
но воспринимать критику, 
делать из нее конструктив
ные выводы. Словом, за
ставляем слушать не себя, а 
прислушиваться к народу. 
Должен сказать, что люди 
очень чутко реагируют на 
внимание к ним.

В  ходе отчетов и выборов 
в партийных организациях, 
трудовых коллективах, непо
средственно на рабочих ме
стах побывали многие руко
водители партии и прави 
тельства.

Новые процессы в обще
ственной жизни города и 
страны обновляют и стиль 
работы партийных организа
ций. Прежде всего, это — 
опора на низовые звенья, 
широкое вовлечение комму 
нистов в практическую рабо
ту, коллективная выработка 
партийных решений.

Отказываемся от подмены 
хозяйственных органов, об
щественных организаций, по
вышаем роль советов тру
довых коллективов, профсо
юзов. Конечно, мы понима
ем, это только первые пози
тивные шаги, отдаем себе 
отчет, что до коренного 
улучшения дел еще далеко, 
предстоит большая работа.

Определенные перекосы 
остаются в проведении эко
номической реформы, в раз
витии кооперативного дви
жения. Но это, как говорит
ся, болезнь роста, ее надо 
пережитв.

Реорганизация структуры 
аппарата горкома партии, в 
известной мере механиче
ский подход к разграниче
нию функций приводят под
час к тому, что выпускают
ся из рук некоторые нити 
управления. Этого допускать 
нельзя.

Исполком Моссовета, его 
службы медленно овладева
ют новыми методами рабо
ты, на которые сориентиро
вана генеральная схема уп
равления народным хозяйст
вом города. По-прежнему им 
присущи медлительность, не
согласованность, с трудом

выкорчевывается бюрокра
тизм. Отсюда сбои в работе 
торговли, транспорта, убор:, 
ке улиц, простои вагонов с 
грузами для нормального 
жизнеобеспече н и я города. 
Эю вызывает справедливое 
раздражение москвичей.

Все это тем более нетер
пимо еще и потому, что поч
ти по всем основным направ
лениям социально - эконо
мического развития столицы 
приняты принципиаль н ы е 
постановления партии и 
правительства. Они создали 
необходимые условия для 
решения копившихся годами 
проблем в сфере здравоохра
нения, продовольственн о го  
обеспечения, жилищного и 
социально-культурного стро
ительства, ускоренного раз
вития метрополитена и дру
гих.

Центральный Ком и т е т 
партии, Совет Министров 
СССР оказывают конкретную 
помощь и в решении мно
гих других насущных про
блем развития столицы, за 
что москвичи им глубоко 
признательны.

Горком партии хорошо 
понимает, что дело теперь 
за нами. Вот почему под 
строгий партийный контроль 
взята разработка единого 
Генерального плана разви
тия Москвы и Московской 
области до 2010 года и ком
плексной программы интен
сификации народного хозяй
ства города «Прогресс-95», 
которая будет оптимально 
сочетать территориальные и 
отраслевые интересы через 
предприятия, конкре т н ы е  
коллективы, их советы.

Сегодняшний разго вор,  
безусловно, даст новый им
пульс для улучшения орга
низаторской, политической 
работы партийных комитетов 
и советских органов Моск
вы. Он позволит более уг
лубленно, конструкт и в н о 
провести и дискуссию на 
предстоящей городской пар
тийной конференции, лучше 
скоординировать наши дей
ствия по выполнению реше
ний X IX  Всесоюзной партий
ной конференции, аккумули
ровать опыт перестройки к 
X X V III съезду партии.

Михаил Сергеевич, здесь 
сегодня собрались те, кто 
ежедневно соприкасается с 
практическими проблемами 
перестройки, непосредствен
но работает с людьми, ощу
щает все, что волнует ком
мунистов, общественно с т ь. 
Давайте, послушаем их суж
дения.

Выступившие на встрече 
первый секретарь Севасто
польского Р К  КПСС А . М. 
Брячихин, первый секретарь 
Бауманского Р К  КПСС А . Н. 
Николаев, первый секретарь 
Перовского Р К  КП СС В. П. 
Шанцев, председатель Мос- 
горисполкома В . Т . Сайкин, 
председатель Киевского рай 
исполкома В . К . Трусов, 
председатель М ГСПС В. П. 
Щербаков, председ а т е л  ь 
Красногвардейского райис
полкома Н. В . Павлов рас
сказали об основных напра
влениях перестройки в дея
тельности партийных, совет
ских и хозяйственных орга
нов, общественных организа
ций Москвы, о ходе ради
кальной экономической ре
формы, процессов демокра
тизации и развития гласно
сти. Они проанализировали, 
как внедряются политичес
кие методы руководства, 
проходит реорганиз а ц и я 
структуры управления на
родным хозяйством столицы, 
какие проблемы нуждаются 
в дальнейшем разрешении. 
Выступавшие внесли кон
кретные предложения, нап
равленные на ускорение по
зитивных перемен в обще
стве, в экономике, социаль
ном развитии страны.

В  заключ е н и е встречи 
М. С. Горбачев сказал

Я  очень ценю содержа
тельность сегодняшнего раз
говора. Это значит — идет 
освоение новой ситуации на 
всех направлениях пере 
стройки. Много интересного 
сказано относительно эконо
мической реформы. Хорошо, 
что эти вопросы стояли в 
центре внимания районных 
партийных конференций.

Люди основательно втяну
лись в обдумывание различ
ных сторон политической ре
формы, всего, что касается 
Советов, районного звена, го
родского звена. Особенно 
важно, что это осмысление 
идет в конкретных условиях 
такой крупной партийной ор
ганизации, как Московская.

Все, о чем здесь шел раз
говор, очень важно, хотя 
многое для меня и не ново. 
Значит, та информация, ко
торая поступает в ЦК КПСС, 
правильно отражает те про
цессы, которые происходят 
в городской партийной орга
низации. Мы в Ц К КПСС в 
курсе дел. Это очень важно 
для нас, потому что нельзя 
сформировать, ни политику, 
ни практическую деятель
ность, если нет правильной 
информации о происходя
щих реальных процессах.

Нам, товарищи, нужно ре
шительно избавляться от оч
ковтирательства в главном 
вопросе — в информации. 
Опасно о ч к овтирательство 
при докладе или информации 
о строительстве, о пуске тех 
или иных объектов, о рабо
те той или иной сферы, от
расли. Но если идет полити
ческая информация, которая 
в целом не отражает реаль
ные процессы, не содержит 
объективнее импульсы, кото
рые дает сама жизнь, то на ос
нове этих искажений можно 
допустить крупные просчеты. 
Ведь на основе информации, 
поступающей в ЦК. КПСС, 
в правительство, дается по
литическая, экономическая 
оценка, на основе этой оцен
ки принимаются решения. 
Поэтому дезинформация на 
наших встречах, в дискусси
ях, на Пленумах и сессиях 
Верховного Совета, в наших 
основных политических ин
ститутах недопустима. Ну
жен конкретный, деловой 
разговор о том, что показы
вает реальная жизнь. Иначе 
мы можем заблудиться, до
пустить просчеты, и это обер
нется большими потерями, 
дискредитирует нашу полити
ку, перестройку.

Я  поделюсь своими пере
живаниями в канун Нового 
года, когда нужно было по
здравить народ с Новым го
дом. Я  думал: каким долж
но быть мое выступление? В 
этот момент, на таком пере
вале. Ведь непростой же мо
мент. Вы, наверное, улови
ли, что я постарался быть 
максимально объективным и 
правдивым. Даже в этот пра
здничный момент, особый 
момент, в Новый год. Надо 
было сказать людям, как об
стоит все на самом деле. Мо
жет быть, это и не добавило 
радости, но для наших лю
дей правда — это самое глав
ное. Тем более, что была не 
только констатация трудно
стей, но и показ того, что 
нам удалось, что вселяет оп
тимизм. Мы все-таки вышли 
на широкую дорогу, на вер
ную дорогу. Этой дорогой на
до идти. Это самое главное.

Сегодня мы п о с ещали 
«Квант», беседовали с людь
ми. Я  спросил: как рабочие 
смотрят на все то, что про
исходит в стране? Каково их 
мнение? Один рабочий ска
зал: Знаете. Михаил Сергее
вич, в рабочем классе есть 
понимание того, что сейчас 
трудное время, но мы долж
ны выдержать, пережить, 
должны все сделать, потому 
что, только преодолев труд
ности, добьемся улучшения 
на всех направлениях.

Да, у  рабочих есть пони

мание, у  них нет иждивен
ческого настроения, они по
нимают, что каждый должен 
сегодня сделать максимум 
возможного. Мы должны ви
деть реальные процессы, ни 
в коем случае не выдавать 
желаемое за действитель
ность.

Здесь поднималось много 
конкретных вопросов, касаю
щихся различных сторон пе
рестройки, в контексте с про
цессами, проходящими в сто
лице, в городской парторга
низации, в трудовых коллек
тивах, в народном хозяйстве 
и в Советах. Много было вы
сказано соображений, кото
рые имеют народный, обще
государственный характер. 
На основе этого разговора 
мы дадим соответствующие 
поручения.

У  нас в Политбюро был 
очень крупный разговор о 
том, что же показал 1988 
год. Я должен сказать, что 
это был год особый, год 
больших уроков, прорывов в 
мыслях, вз - действиях, год 
больших новаций, неожидан
ных, нестандартных ходов в 
общественном сознании, в 
общественной практике. Все 
это потребовало огромного 
напряжения в работе партии, 
всех наших кадров для того, 
чтобы справиться с ситуа
цией.

Прямо надо сказать, впер
вые испытывались по-настоя
щему все политические и об
щественные институты. Этот 
процесс сохранится, он да
же еще сильнее развернется 
в нынешнем году. К  этому 
надо быть готовыми.

1988 год показал, что мы 
действительно можем гово
рить о реальной перестрой
ке. Были дискуссии, обмен 
мнениями, столкновения этих 
мнений. Это все было необ
ходимо. Нам надо было по- 
нятц» и страну, в которой мы 
живем, и наши достижения, 
накопившиеся проблемы и 
попытаться спрогнозировать 
развитие. Это помогло нам 
выйти на те решения, на ту 
политику, которую мы реа
лизуем. Через экономике 
скую и политическую рефор
мы, через оздоровление ду
ховной сферы, через глас
ность, демократизацию. Это 
все встретило понимание.

И вот как все заработало. 
Хозрасчет предъявил совсем 
другие требования к лю
дям — как относиться к де
лу, как должен действовать 
специалист, р у к  оводитель. 
Партийные, советские орга
ны в рамках развертываю
щегося процесса демократии 
тоже оказались в новой си
туации. Им нужен другой 
стиль работы, другие мето
ды работы, другой характер 
отношений с кадрами, с тру
дящимися. Это оказалось не 
так все просто, товарищи. 
Начались острые процессы- 
революция в умах, мышле
нии, в подходах. 1988 год 
сопровождался напряженной 
мыслью, напряженной рабо
той, общим напряжением. 
Вот почему он очень важен. 
Нужно было уделить особое 
внимание идеологическому 
обеспечению перестройки на 
всех направлениях. Это, то
варищи, сейчас в высшей 
степени важно, потому что 
мы должны развеять оши
бочное понимание, будто пе
рестройка — это манна не
бесная, яичница, которую 
нам кто-то утром на сково
родке или на тарелочке пре
поднесет.

Мы все должны сотворить 
своими руками. Хотим ина
че жить, значит должны ина
че работать, мыслить, дейст
вовать, иначе строить отно
шения. все оценивать по кри
териям перестройки. Перест
ройка породила большие 
ожидания. Но люди должны 
знать, что эти ожидания ре
альны, осуществимы. Но для

этого надо, чтобы во главе 
всех эшелонов власти и на
родного хозяйства стояли 
наиболее способные, наибо
лее талантливые люди.

Вот что значит 1988 год. 
И все эти проблемы, вся но
визна, которая была в ми
нувшем году, еще с большей 
силой и с большей рельефно
стью проявятся в 1989 году, 
поэтому надо готовиться, учи
тывать уроки прошлого, с 
тем чтобы удержать ситуа
цию и не плестись в хвосте 
событий. Это должны сде
лать партийные организации. 
В этом должна проявиться 
их авангардная роль.

Самое главное — перест
ройка завладела нашим об
ществом, перестройка идет. 
При всей, повторяю, проти
воречивости процесса, при 
всех трудностях в борьбе с 
элементами демагогии, экст
ремизма в разных сферах. 
Это,, к сожалению, еще есть. 
Но этѳГо: по мере іЦэОДвй*'
жёнія реальной перестрой
ки становится все меньше, 
товарищи.

Рабочий контроль сейчас 
разворачивается, пусть будет 
тотальный рабочий контроль. 
Тотальная война нам не нуж
на, а вот тотальный .рабо
чий контроль — это то, что 
нам нужно. Перестройка уже 
сформировалась как общена
родное движение, ее никто 
не остановит. Может высту
пить против перестройки или 
человек, погрязший в кор
рупции, в преступных каких- 
то связях, или человек раз
ложивши й с я, авантюрист. 
Но уже ни тот, ни другой не 
получат поддержки в обще
стве. Перестройка очень 
сильно влияет на методы ра
боты наших кадров, во всех 
сферах управления и руко
водства — это хорошо. А  с 
развертыванием демократии, 
через демократизацию Сове
тов этот процесс будет но
сить всеохватывающий ха
рактер. Может, кто-то и хо
тел бы одним махом все 
проблемы решить, но это не
серьезно, мы не можем так 
вести дело, не можем мы ид
ти таким путем.

В силу той огромной роли, 
которую играет столица в 
развертывании процессов пе
рестройки, большая ответст
венность лежит на городской 
партийной организации, на 
кадрах, которые здесь рабо
тают. Я  должен сказать пря
мо: сейчас всё мы работаем 
с напряжением, а столичные 
коммунисты —#тем более. У 
них огромные, разноплано
вые задачи, огромный интел
лектуальный, научный, куль
турный Потенциал. Все, что 
происходит здесь в сфере 
промышленности, городского 
хозяйства, имеет огромное 
значение, оказывает влияние 
на всю перестройку в стране. 
Тут нет преувеличений. Та
ков масштаб деятельности 
городской партийной органи
зации и трудящихся столицы.

Поэтому я хочу пожелать 
одно: будьте «а высоте, вам 
деваться некуда. Вам надо 
справиться с миссией перво
проходцев.

Ключ к проведению кон
ференции — это все-таки то, 
как идет перестройка. Я про
сил еще раз обдумать док
лад, а секретарей партийных 
комитетов — быть готовыми 
внести свой вклад, чтобы 
уровень дискуссии на город
ской партийной конференции 
отвечал бы масштабам той 
ответственности за перест
ройку, которую несет столич
ная парторганизация. Поста
новка вопросов должна быть 
более крупная. Будет пра
вильно, если вы вспомните о 
прошлой городской партий
ной конференции. Тогда с 
критических позиций были 
поставлены многие вопросы, 
пусть даже были кое-какие 
элементы забегания вперед.

В  принципе критическая на
правленность была продикто
вана реальными процессами 
и трудностями, накопивши
мися в столице. Вы должны 
будете сказать, что сделано 
в Москве для улучшения 
функционирования всех сфер, 
особенно тех, что касаются 
трудящихся. Например, сфе
ра городского хозяйства в та
ком большом городе имеет 
исключительно огромное зна
чение. Сколько времени ухо
дит у  человека после напря
женной работы для того, что
бы домой доехать, купить 
что-то, — это, товарищи, 
очень важно. Вы должны 
представить на конференции 
анализ того, как вы решаете 
эти задачи, какие корректи
вы пришлось вам вносить в 
деятельность городской парт
организации, как вы осваи
ваете новый стиль, созвуч
ный демократизации, гласно
сти, внимательному отноше
нию к человеку.

ѵ Серьезные и з м е нения, 
большие перемены происхо- ' 
дят в столице. И успокоенно
сти, самодовольства у  вас не 

.должно быть. Необходим 
трезвый, критический подход 
ко всему, нужно повышать 
активность кадров парторга
низаций. Мы видим, что эти 
тенденции набирают силу, и 
это правильный ключ к то
му, чтобы предстоящая кон
ференция справилась с зада
чами, которые перед ней сто
ят.

Многие сегодня касались 
проблемы осмысления роли 
партии на нынешнем этапе.

Я  думаю, сегодня есть по
нимание того, что и январ
ский Пленум Ц К , , и после
дующие Пленумы, особенно 
X IX  партконференция, выве
ли нас на правильное пони
мание задач, функций и ро
ли партии. Партия должна в 
большей мере реализовать 
свой потенциал как полити
ческий авангард общества. 
Вроде бы теоретически все 
ясно. Надо, чтобы заработа
ли 'Советы, чтобы хозяйствен
ные органы, органы управ
ления нашли свое место. За 
счет распределения функций 
мы можем углубить работу 
на всех направлениях.

Думаю, что и в теоретиче- 
р ском, и политическом отно

шении мы вышли на пра
вильные решения. Но что это. 
значит практически? На все 
сейчас трудно датЬ ответ. 
Прежде всего я бы на пер
вое место поставил активиза
цию, динамизацию всех про
цессов партийной жизни в 
первичных о р г анизациях. 
Первичная парторганизация, 
партийные коллективы долж
ны сейчас иначе себя чувст
вовать, другой жизнью сей
час жить. И то, что показы
вают отчеты и выборы, весь
ма существенно и важно. 
Эти процессы уже начались. 
Партия не сможет реализо
вать свой потенциал полити
ческого авангарда, если не 
изменятся роль и положение 
первичной парторганизации, 
коммунистов. Вот это я по
ставил бы в качестве перво
очередной, главной задачи.

Следующее. Мне думает
ся, что не менее важен стиль 
работы, методы, сориентиро
ванные на идеологическую 
работу, на связь с трудящи
мися, на внимание к жизни 
трудящихся, на демократию, 
на поддержку демократиче
ских процессов в стране. И 
это, товарищи, дается пока 
с трудом. Так или иначе, в 
той или иной ситуации бы
стро сбиваемся на старые, 
теперь уже не' всегда сраба
тывающие методы. Кому-то 
так и хочется дать команду, 
дать указание, чтобы оса
дить гласность, самодеятель
ные организации.

Мы, товарищи, проигрыва
ем там, где опаздываем <; рд-

мыслением процессов. Тогда 
эти проблемы подхватывают 
другие силы, всякого рода 
демагоги, антиобщественные 
элементы. Но если наши ме
тоды будут сориентированы 
правильно, то мы не будем 
опаздывать. Мы будем опи
раться на здоровые общест
венные силы, ценить их 
вклад, будем успешнее из
бавляться от экстремизма, 
негативизма.

Вот здесь поднимался во
прос о номенклатуре. Ясно 
одно: партия должна найти 
новые методы работы в про
ведении кадровой политики 
в условиях демократии. И я 
вам скажу, ошибок становит
ся все меньше. Это требует 
больше времени, но ошибок 
становится меньше. Ошибки 
случаются, если не советуют
ся с коллективом, с активом. 
А если демократически гото
вятся и в ы р абатываются 
предложения для собраний, 
конференций, то. как прави
ло, ошибок не бывает. Люди 
знают реальных лидеров, они 
знают, кто чего стоит, луч
ше, чем мы с вами, лучше, 
чем любая наша анкета. Кад
ровую политику партия дол
жна проводить в рамках де
мократического процесса, ис
кать новые подходы на всех 
уровнях.

Сегодняшняя встреча еще 
раз свидетельствует о том, 
что процессы в городской ор. 
ганизации идут активно, они 
охватывают все сферы жиз
ни столицы. Это хорошо, по 
тому что столица у нас од 
на, и мы хотим, чтобы и пар
тийная, и советская, и хозяй 
ственная работа здесь соот
ветствовали высокому зва 
нию столицы нашего огром 
ного государства. Желаю вал 
успешного проведения город 
ской п а р т  конференции \ 
больших удач в 1989 году 
(Аплодисменты).

В  этот же день М. С. Го 
бачев и Л. Н. Зайков встр 
тились с коллективом нау 
но-производственного обт 
динения «Квант». Начав р 
ботать в условиях полн 
хозяйственной самостоятел 
ности, НПО стало ядре 
принципиально новой орі 
низационной структуры 
межотраслевого государе 
венного объединения. В  \ 
го вошли 14 крупных пре 
приятий, подчиненных ран 
различным министерства 
Это объединение превраі 
лось, по существу, в кру 
ный государственный кс 
церн по созданию и выпус 
источников энергии разль 
ного назначения. Синтез нг 
ки и производства — так 
девиз этого у н и к  альнс 
предприятия, нашедший ;  
кое отражение в экспонат 
выставки, которую осмот] 
ли М. С. Горбачев и Л. 
Зайков. С образцами щ 
дукции и новыми разрабс 
ками их познакомил геі 
ральный дире к т  о р Н І 
«Квант» Ю. В. Скоков. I 
тем состоялась беседа с ] 
ботниками объединения 
проблемах научно-техтн 
ского прогресса как важні 
шего средства повышен 
эффективности производсі 
в условиях радикальной эі 
номйческой реформы. Труя 
ники «Кванта» говорили 
своем стремлении внес 
максимальный вклад в п о е  
шение эффективности нарі 
ного хозяйства, укреплет 
экономического арсенала 
рестройки. Подчеркивало 
что этот прогрессивный опі 
позволяющий р е ш ителі 
ломать межведомственн: 
барьеры, заслуживает глу 
кого изучения и распрост; 
нения.

(ТАСС)
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В Ы Б О Р
К О Л Л

Д Е Л А Е Т  
Е К Т И В

Выдвижение кандидатов в народные депутаты СССР
Важнейшая задача, которую прадстонт решить нынеш

ней избирательной кампании по выборам народных депу
татов СССР, — качественное обновление депутатско
го корпуса. Как свидетельствуют сообщения с мест, 
реализуется она довольно успешно: среди кандидатов в
депутаты, выдвигаемых трудовыми коллективами и по ме
сту жительства, асе больше новых имен. Но немало здесь 
и тех, кого не в первый раз облачают высоким доверием.

Чуткость, 
с  людь-

О дин из них —  секретарь 
П резидиума Верховного С о
вета С С С Р  Т. Н. Ментешашви- 
ли, кого уж е во второй раз 
трудовой коллектив мцхет- 
ского завода «Промсвязь» не-: 
д еляет правом представлять 
его интересы в высш ем орга
не государственной власти 
страны . За минувшие пять лет 
немало сделал он не только 
для этого предприятия, но и для 
тружеников М цхетского , Касп- 
ского  и Тианетского районов, и 
ныне входящ их в один иэби- 

'  рательный округ. П одтверж де
ние том у — единодуш  н а я 
поддерж ка, окаэейная собра
нием коллектива предлож е
нию, высказанному председа
телем  профсою зного комите
те завода П. Н . ІІІош иташ ви- 
ли о выдвйжении Тенгиза Ни
колаевича Мантешашвили кан
дидатом  в народные депута
ты С С С Р  по М цхетскому на
ционально • территориально
м у избирательному округу 
Н» 180.

Немало нового рож дает ны-

вается и в Болнисском на
ционально - территориальном 
избирательном округе № 171. 
Несколько дней назад канди
датом  в народные депутаты  
по этому округу труженики 
Алгетского  виноградарского 
совхоза М арнеульского района 
назвали передовую  рабочую 
хозяйства Ф . М . Д ем урчиеву. 
Теперь ж е у нее появился 
соперник. Им стал электрик 
производственного объедине
ния «Грузмеруд» г. М арнеули 
Ш . Д . Алиев, выдвинутый сво
им трудовы м коллективом 
кандидатом в депутаты по 
этом у же округу.

М олодой рабочий уж е ус
пел зарекомендовать себя не 
только классным специали
стом, но и активной общ ест
венной позицией. Являясь чле
ном бюро горкома ком сом о
ла, депутатом городского С о
вета народных депутатов, он 
особенно близко к  сердцу 
воспринимает проблемы мо
лодеж и. На его счету— немало

'(н еш н яя избирательная кампа- добры х дел по улучшению ор- 
ния. Примета дня —  и аыдви- ганизации труда и досуга  мо- 
ж ение альтернативных кандида- лоды х рабочих, обеспечению 
тур . Такая ситуация склады - их профессионального и со

циального роста , 
умение разговаривать 
ми, душ ой болеть их пробле
мами и предопределили вы
бор коллектива —  единоглас
но выдвинуть кандидатом в 
народные депутаты С С С Р по 
Болнисс к о м у  национально- 
территориальному избиратель
ному округу № 171 Шалико 
Джемал-оглы Алиева.

В один и тот Же день в 
двух хозяйствах Гальского 
района прошли собрания, на 
которых были выдвинуты кан
дидаты в народные депутаты 
С С С Р  по Галъскому нацио
нально-территориальному из
бирательному округу № 485. 
Ими стали чаевод-механизатор 
квемобаргеб с к о г  о совхоза 
«Сабчота чаи» Лариса Нодари, 
евна Кобалия и бригадир про
изводственной бригады  Чубур- 
хиндж ского чаеводческ о г о  
совхоза Джульетта Шалериев- 
на Микия. О бе —  прекрасные 
труж еницы , активные общ ест
венницы получили единодуш 
ное одобрение своих трудо
вых коллективов. Мастерицы 
бархатных плантаций —  стра
стные поборницы повышения 
качества отечественного чая— 
увлекаю т своим примером и в 
работе, и в бы ту. Поэтому 
непростым обещ ает быть вы
бор, который предстоит сде
лать труж еникам  Гальского 
района, входящ им  в этот из
бирательный округ.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Кандидаты театральной 
обществен  ности

Буквально с законом в ру
ках выдвигали кандидатов в 
народные депутаты ССС Р
участники пленума правления 
С ою за театральных деятелей 
С С С Р , состоявш егося 9 янва
ря в М оскве. И это понятно: 
в необычных, новых условиях 
проходит нынешняя предвы
борная кампания. Д ем ократи
зация общ ественных процес
сов, начавшаяся реф орм а по
литической системы страны
требую т от каж дого  послан
ника в органы Советской вла
сти высокой граж данской по
зиции, умения бороться за
перестройку, отстаивать . по
длинные интересы своих плби- 
рателай.

Ж  И потому, наверное, среди 
участников пленума не было
лю дей равнодушных, механи
чески поднимающих руки при 
голосовании, как  это случа
лось а прежние годы . В за
интересованных спорах воз
никало немало непредвиден

ных проблем, острых вопро
сов.

Высокие критерии предъяв
ляли своим товарищ ам участ
ники пленума. Подчас один 
голос решал судьбу претен
дента . После многочасовых 
дискуссий было выдвинуто 15 
кандидатов в народные д еп у
таты С С С Р : художественный
руководитель Ереване к о г о  
Академического драм атиче
ского театра имени С ундукя- 
иа, председатель правления 
С ТД  Армянской С С Р  X . Б. 
Абрамян, председатель пра
вления С ТД  Литовской С С Р  
Р. В. Адом айтис, писатель 
Ч. Т. Айтматов, главный ре
жиссер Русского драм атиче
ского театра имени Чехова, 
председатель правления С ТД  
М олдавской С С Р  В. Г . Апостол, 
первый секретарь правления 
СТД  ССС Р О . Н. Еф рем ов, ху
дожественный руководитель 
театр а  имени Ленинского ком 
сомола (М осква) М . А . За

харов, председатель правле
ния СТД  Узбекской ССР Б. Р. 
Кариеяа, председатель прав
ления С ТД  С С С Р  К . Ю . Лав- 
ров, председатель правления 
С ТД  Казахской С С Р А . М. 
М ембетое, председатель Ко
митета по культуре  Латвий
ской С С Р  Р. В. Паулс, худо
жественный руковод и т  ё л ь 
М осковского камерного м узы 
кального театра Б. А . Покров
ский, художественны й руко
водитель Го с уд а р ств е н н о го  
театра имени Ш ота Руставели 
Р. Р. С туруа (Тбилиси), худо
жественный руководитель Те
атра имени Вахтангова, пред
седатель правле н и я СТД 
РС Ф С Р  М . А . Ульянов, худо
жественный руководитель Го
сударственного Академическо
го драм атического театра 
имени К. Марджанишвили 
Т. Н . Ч хеидзе , секретарь пра
вления С ТД  С С С Р  драматург 
М. Ф . Ш атров.

(ТА С С ).

1 Многотиражная 
газета на 

нынешнем этапе
Какой быть многотиражной 

газете  на нынешнем этапе пе
рестройки и гласности , какую  
:роль долж на она выполнять 
в жизни трудового  коллекти
ва, какую  проблему должна 
выдвинуть на передний план? 
Вот вопросы, которы е обсуж 
дались всесторонне на очеред
ной встрече редакторов мно
готиражны х газет а ЦК КП 
Грузии.

Была заслуш ана информация 
об итогах изучения общ ест
венного мнения о деятельно
сти многотир а ж н ы х газет 
предприятий. Затем  выступили 

ДГрвдвкторы многотиражных га 
зе т : «Транспортник» —  Г. Ча- 
рашеили, «М етростроитель» — 
Д . Кевхиш вилн, «Тбилисели 
пеикари» —  Г. А б ул ад зе , «Гор
ная химия» —  Р. Бабунашеили, 
«Элмавалмш енебели» —  К . Та- 
батадэе , «Тбилисис универси- 
тети» —  Г. Ш екиладзе, «Лени- 
нели» —  Т. М етревели, «Саб
чота агрономи» — Н. Ц улуки
д зе , проректор  Тбилисского 
медицинского института Д . Ге- 
геш идзе . Они говорили о боль
шой ответственности, которая 
возлож ена на средства м ассо
вой информации в д еле  вос
питания трудящ ихся , особенно 
м олодеж и, совершенствования 
производства, улучш ения ус
ловий тр уд а  и быта на пред
приятиях.

Было отмечено, что много
тиражные газеты  республики 
все активнее перестраивают 
свою  работу в свете решений 
X X V II съезда КП С С , X IX  Все
союзной партийной конф ерен
ции. Их читателям все больше 
нравятся интересные, нередко 
см елы е публикации ж урнали

с т о в  многотиражных газет, в 
которы х чувствую тся ж урнали
стский поиск и инициатива. 
Вм есте с тем  на встрече под
черкивалось и то , что многие 
газеты  предприятий, объеди
нений, учреж дений и органи
заций делаю тся неинтересно 
мм не хватает смелости и ре
ш ительности, остроты  суж дё- 
ний, критики и самокритики. 
Н ередко  публикации не име
ют ничего общ его с жизнью 
своих трудовы х коллективов.

На встрече выступил секр е
тарь ЦК КП  Грузии Н. Попхё- 
дэе. (ГРУЗИНФОРМ).

•  БРИФИНГ В ЦК КП ГРУЗИИ

Продовольственная программа: 
меры реализации

Наиболее оптимальный путь табельность многих общест- 
к наращиванию продукции аг-- венных хозяйств. Не везде 
рарно-промышленного комп- уделяю т долж ное внимание 
лекса, решению продовольст- социально - экономическ о м у  
венной проблемы республи- развитию своих хоэя й с т в, 
ки —  повсеместное внедрение улучшению условий тр уда  и 
эф ф ективны х ф орм  органйза- быта сельских труж еников, 
ции и оплаты Груда, и преж- П ерёЛ рбйка в развитии 
д е  Всего арендного под- производственной И' социель-
ряда . О б этом , в ' частности, 
говорилось на очерёдном бри
финге в ЦК КП ■ Грузии ; С 
журналистами республикан
ских средств массовой ин
формации встретился сёкре- 
тарь ЦК КП Грузии Н . А . Чи
тан ава.

На брифинге подчеркива
лось, что производство ос
новных про довольстве и н ы х  
продуктов в Грузии пока1 от
стает от потребностей насе
ления. Не Лучшим образом , к 
примеру, обстоят дела с  про
изводством животноводческой 
продукции. В сельском  хозяй
стве й других отраслях АПК

ной инфраструктуры  на селе 
долж на вестись комплексно. 
Необходимо преж де всего ко
ренным образом менять соз
нание лю дей , их отношение 
к тр уду .

Коллективный и арендный 
подряды позволили несколько 
улучшить положение дел , рас
крепостили крестьянина,,: сде
лав его  подлинным хозяином 
на зем ле .

Но работа по повсеместно
м у внедрению  арендных от
ношений на селе  все же не 
идет с долж ным размахом 
Это сейчас —  главная зада-

республики пока ещ е не уда- ча*
лось вплотную  заняться ре
шением проблем интенсифи
кации производства, что в ко
нечном счете и обуславливает 
отставание .,,' Пока низка рен-

В заклю чение Н . А . Читана- 
ва ответил на вопросы ж ур
налистов.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

#  Контакты, 
сотрудничество

На линии 
связи- 

профсоюзы
В рамках многолетних 

контактов профсоюзов Со
ветского Союза н Ю госла
вии заключен договор об 
установлении прямых дру
жеских связей н сотруд
ничества между профсою
зами Боснии м Герцегови
ны и Грузии.

С  первым рабочим визитом 
делегация вече С ою за проф
союзов Боснии и Герцегови
ны посетила Тбилиси несколь
ко месяцев назад. В програм
м у деловых встреч входили 
посещения предприятий, зна
комство с  оздоровительными 
учреж дениями. Гости высту
пили с лекциями перед проф
союзными работниками и об
щ ественным активом. Была 
выявлена сф ера сотрудниче
ства е  решении актуальных 
проблем социально - эконо
мической жизни, общих для 
ССС Р и С Ф Р Ю , определен 
характер сотрудничества в 
ремках «дочернего» договора 
на уровне республиканских 
профсою зов.

Недавно в хода ответного 
визита л  Сараево делегации 
Соепроф а Грузии был подпи
сан протокол о контактах. Это 
событие широко освещалось 
печатью и телевидением Ю го 
славии и было расценено как 
■ыход на новый уровень вза
имоотношений, усиливающий 
позиции профсоюзов обеих 
стран.

-  Обстановка встреч, дис
куссий, многочисленных пресс- 
конференций с участием проф
сою зных и партийных работ
ников, представителей трудо
вых коллективов засвидетель
ствовала глубокий взаимный 
интерес к процессам обнов
ления в жизни наших стран,—  
делится впечатлениями пред
седатель Соепрофа респуб
лики В. С ирадэе , возглавляв
шая грузинскую  делегацию . — 
Состоялся обман мнениями 
по ш ирокому кругу вопросов, а 
частности, развития коллек
тивов а условиях экономичес
кой р еф орм ы  и утверж дения 
самоуправления. Нам есть че
м у  поучиться на опыта ю го
славских профсою зов, давно 
начавших работу в этом на
правлении.

К прим еру, рабочий совет— 
реальный хозяин на предпри
ятии. Он самостоятельно вы
рабатывает экономическую и 
социальную политику. А  ад
министрация — и с п о л н и те л ь 
ный орган. Самоуправление 
нанесло сущ ественный урон 
влиянию бюрократии. Произ
водство стало оперативней 
приспосабливаться к потреб
ностям внутреннего и внешне
го рынка.

Или взять ротацию п р о ф со 
ю зных кадров. П редседатель 
проф сою зного комитета е 
первичной организации изби
рается только на два года и 
не освобож дается от основной 
работы . Как прааило, это 
разносторонне подготовленный 
специалист, хорошо разбира
ю щ ийся а экономике. Сам 
характер взаимоотношений в 
условиях самоуправления кол
лектива обязы вает его  пол
ностью выкладываться.

Мы обсудили конструктив
ные ф орм ы  контактов, на
метили приоритетные направ
ления сотрудничества в р а з
личных сф ерах деятельности , 
возможности посредничества 
профсою зов при создании со
вместных предприятий. Д ля  
реализации -за д а ч п е р е с тр о й 
ки ныне необходимо перейти 
от импорта продукции к им
порту опыта, взаимовыгодному 
обману позитивными идеями, 
прогрессивными начинаниями. 
П роф сою зы  Грузии могут и 
долж ны стать звеном в этом 
процессе, весьма важном для 
создания основ перехода рес
публики на хозрасчет, —  за
ключила В. С ирадзе .

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Коммунисты границы на путях перестройки
Несмотря на то , что ценой 

значительных усилий Совет
ского  Сою за, социалистических 
стран , всех лю дей доброй во
ли отодвинута угроза войны и 
положено начало реальному 
сокращ ению  ядерных запасов, 
меж дународная обстановка ос
тается сложной, противоречи
вой, неоднозначной. Она тре
бует нового мышления, новых 
подходов к  охране Государст
венной границы, где главная 
задача перестроечных процес
сов —  в повышении ответст
венности, бдительности и бое
вой готовности воинов в зе
леных ф ураж ках, дальнейшем 
совершенствовании их м астер
ства, укреплении дисциплины. 
Это  подчеркивалось на пар
тийной конференции Красно
знаменного Закавказского  по
граничного округа КГБ С С С Р , 
состоявш ейся 10 января а 
Тбилиси.

Делегаты  конференции об
судили ход реализации реш е
ний X X V II съезда КП СС, X IX  
Всесою зной партийной конф е
ренции и задачи коммунистов, 
политорганов, партийных орга
низаций по углублению  пере

стройки организаторской и по
литической работы е интере
сах служебно-боевой деятель
ности и жизни войск округа. 
Был заслуш ан отчет о работе 
партийной комиссии при по
литическом отделе КЗакПО  
КГБ С С С Р , избраны члены н 
кандидаты  в члены нового со
става этой комиссии.

В докладе члена Военного 
совета —  начальника полити
ческого отдела КЗакП О  КГБ 
ССС Р полковника М. Я. Шку- 
рука, выступлениях делегатов 
отмечалось, что сегодня округ 
располагает всем необходи
мым для решения стоящ их пе
ред  ним ответственных задач. 
Вопросы усиления охраны гра
ницы неоднократно рассма
тривались в последние годы 
руководством коммунистиче
ских партий и правительств 
закавказских республик. Боль
шое значение приобрели тра
диционные зональные сове
щания в Батуми по проблемам 
повышения бдительности в ох
ране Государственной грани
цы. Реализация выработанных 
на них решений постоянно на
ходится в поле зрения бюро

Ц К КП Грузии. Неоценимую 
помощь пограничникам оказы
вают жители приграничных 
районов, воины Краснознамен
ного Закавказского военного 
округа.

Ещ е одним подтверждением 
неразрывной связи армии и 
народа стала помощь воинов 
в зеленых фураж ках жителям 
подвергш ихся землетрясению  
районов Армении. Сами пост
радав от ударов стихии, по
граничники с первых ж е м и
нут б е д ств и я . были рядом  с 
местным населением, спасли 
десятки человеческих жизней. 
Авиаторы КЗакП О  первыми 
начали перевозить раненых и 
гр узы , медики в полевых ус
ловиях оказали помощ ь сот
ням человек. И сейчас воины 
границы продолжают самоот
верженно работать в зоне зем 
летрясения.

Утверж дение рож денной ап
рельским (1985 г .) Пленумом 
ЦК КП С С  и X X V II съездом  
партии атмосферы правды и 
принципиальности, реш итель
ное искоренение ф актов оч
ковтирательства и приукраш и
вания положения дел , у хо д  от

бумаготворчестве к живой ра
бота с лю дьми позволили со з
дать здоровую  нравственную 
атм осф еру е абсолю тном боль
шинстве частей и подр азделе
ний, 9  сем ьях военнослуж ащ их 
КЗакП О , подчеркивали д ел е
гаты.

На конференции выступил 
заведую щ ий сектором госу
дарственно-правового отдела 
ЦК КП С С  Е. Ф . Иванов.

По обсуждённым вопросам  
приняты постановления.

В работе конференции при
няли участие секретарь ЦК КП 
Грузии Н. А . Попхадзе, пред
седатель КГБ Грузинской ССР 
Г. Г , Гум баридэе , член Военно
го  совета —  начальник Поли
тического управления погра
ничных войск КГБ С С С Р  гене
рал-лейтенант Н , В. Ьритвин, 
начальник войск КЗакП О  КГБ 
С С С Р  генерал-лейтенант И. К. 
Петровас, член Военного сове
та —  начальник Политического 
управления ЗакВО  генерал- 
майор А . Н. Новиков, ответст
венные работники партийных 
и административных органов 
республик Закавказья.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

В БЕДЕ—
Дар народа

не одиноки
Франции

Совершив изящный разво
рот. «Ляпэмполеэ» пришвар
товался к причалу Потийско- 
го морского порта. На борту 
судна, несколько дней назад 
отплывшего из Марселя, раз. 
личные грузы. Это дар фран
цузского народа жителям ре
гионов Армении, разрушен
ных стихией.

Первым по трапу спуска
ется капитан- «Ляпэмполеза» 
Луив Хемри:

— Экипаж гордится тем, 
что ему была доверена столь 
почетная миссия. Все мы жи
тели одной планеты. Значит, 
должны быть вместе и в го
ре, и в радости. Помощь на
шей страны Армении, на
сколько мне известно, этим 
не ограничится. И буду очень 
рад, если моему судну вновь 
будет доверено доставить в 
СССР новые грузы для тех, 
кто так тяжело пострадал от 
стихийного бедствия.

Ныне мы привезли 500

тонн муки, продукты пита
ния, одежду, медикаменты, 
66 небольших домиков, две 
легковые автомашины. При
обретены они на пожертво
вания граждан, в том числе 
и членов нашего экипажа.

...Спущен якорь. По ко-' 
манде начальника Потийско- 
го порта Валерия Гегидзе 
коллектив смены, руководи
мый Вахтангом Садрадзе, на
чал разгрузку судна. Она 
осуществл я е т с я методом 
«еудно — вагон». И вот пер
вые вагоны перегоняются на 
маневровые пути. Вскоре к 
ним присоединяются и дру
гие. Состав отправляется в 
дорогу. Сопровождают его и 
депутаты Верховного Совета 
Армянской ССР Леонид Ако
пян и Роберт Меликян.

— Франция, пожалуй, пер
вой из зарубежных стран от
кликнулась на нашу беду, — 
сказал перед самым отходом

эшелона Леонид Акопян. — 
Легендой овеяно имя фран
цузских спасателей в Спи
таке, Ленинакане. И вот се 
годня еще раз - мы стали 
свидетелями доброй воли 
французского народа. Низкий 
ему поклон за это.

В Поти мы встретили и 
представителя отдела помо
щи Государственного секре
тариата при премьер-минист
ре Франции Мишеля Боно:

— Я побывал в Армении, 
посетил все города и райо
ны, оказавшиеся в зоне зем
летрясения. Конкретно опре
делил, какая помощь необ
ходима. И она будет оказана 
нашей страной...

На днях жду1* в Поти при
бытия судов из Австрии и 
Кипра, на борту которых так
же будут грузы для Арме-
НИИ.

Нугэар К И Н К Л А Д З Е .
(Кор р . «Зари Востока»),

ЯІ Ранним утром 10 января через площадь Республики столицы Грузии проследовала длинная 
колонна автопоездов. На первом трайлере надпись по-русски: «Ф ранцузская почта помогает Ар
мении», и, хотя в текст вкрались опечатки, мы не стали просить ретушера внести поправки. Пусть 
будет так, как есть. Ведь главное, что эти французские парни везут в далекую Армению, за 
тысячи и тысячи километров от родного дома, подарки тем. кто пострадал от натиска разбу
шевавшейся стихии.

Н а  с н и м к е :  в добрый путь, парни из Франции!
Ф ото А. Рухадзе и Г. Киквадэе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа для газеты «Заря В осток а»!

« Признанье 
в трудный 

час»
Это стихотворение прислал 

в редакцию Анатолий Петро
вич С ас— ветеран Великой О те
чественной войны и тр уд а  из 
М инска. «Считаю, —  пиш ет ом 
в своем  письме, —• что оно в 
эти часы и дни не менее нуж^ 
но, чем донорская кровь и 
подъемные краны м ногостра
дальной Армении..,' Признанье 
в верности всем нем крайне 
необходим о... бескорыстие не 
покупается и не продается. 
Оно всегда идет от чистого 
сердца...» .

*  *  «г
Арм ения ... С его дня е ней 

вся боль страны . 
Н елегок бой
со  вздыбленною  твердью , 
Глаза у  граж дан мира

слаз полны. 
Все страны нынче —

сестры  милосердья.

А рмения, тебе
не пожалеем кровь, 

Все отдадим ,
что надо, бескорыстно, 

Чтоб из руин
поднялся отчий кров, 

О тстроенный заботливо
и бы стро.

Армения-сестрв,
ты знаешь, что не раз 

В годины бед,
войны и тирании 

Наперекор тревогам
и стихиям 

Единство сплачивало нас.

Армения,
теперь, как никогда, 

Нам в верности себя
проверить нужно. 

Мы возродим селенья,
города;

Несокруш има,
вечна наша друж ба!

Гонорар за- публикацию  сти
хотворения Анатолий Петрович 
С ас просит перечислить на 
счет 700412.

« П О  З О В У  С Е Р Д Ц А »
Вечер. В редакции идет ра

бота по выпуску очередного 
номера. В приемную  аходят 
два ж енщ ины. Они взволно
ваны.

—  Понимаем, что поздчо, 
но утром вылетаем  е Ереван,— 
говорят они. —  Выслушайте 
нас, ведь мы пришли сю да і-е 
только по своем у желанию , 
но м по поручению членов на
ших коллективов.

Что ж е просили передать 
коллеги старш его инспектор*

отдела кадров Ереванского 
специализированного управле
ния при управлении эксплуа
тации Севан - Раз д  а н с к и х 
водохранилищ и тоннеля Ар- 
па — Севан Элеонору Стѳпа- 
нян и старш его научного со
трудника А рм янского  филиала 
Всесою зного научно - иссле
довательского института пот
ребительской кооперации Ве
ронику Меликян?

—  Низкий поклон всему
грузинском у народу, всем

тем , кто через несколько ча
сов после зем летрясения пер
вым приехал в Спитак , Ле- 
нцнакан, Степанаеан. Они при
ехали по зову сердца, —  вм е
сте говорят женщ ины.

—  Наши сотрудники , при
бывш ие 8 декабря в Спитак, — 
электросварщ ик Грант Бада
лян, слесарь Людвиг Акопян — 
были поражены, увидев здесь 
столько наших братьев из Гру
зии, —  продолж ает Элеонора 
Степанян.

—  Та же картина была в се
лах Гугарского  и Спитакского 
районов, —  рассказывает Ве
роника М еликян, —  куд а  то 
ж е 8 декебря прибыли сп е
циалисты из нашего института 
М уш ег Овоян, М артик Бабаян 
и другие . Арм янский народ 
никогда этого  на заб уд ет . С ло
во «враци» стало ещ е более 
святым для  каж дого  армянина.

Записал 
Владимир КС О ВРЕЛ И .

•  МЫ —
ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ П Л Е Ч О  Д Р У Г А

...Земля "молила о помо
щи. Земля требовала, при
казывала не опаздывать. И 
уже по срочности .боевого . 
задания Вячеслав Джабуа 
понял, что работа предстоит 
нелегкая. Звено стартовало 
в какой-то исступленной уст
ремленности к горизонту, 
будто крылатые машины уже 
давно услышали призыв из
далека. Спешили, и іне зря... 

• В . ущелье і нашим пришлось 
круто. Отстреливаясь. хп  на
седавших. со всех сторон.) 
душманов, они пренебрегли 
режимом связи и открытым: 
текстом выстрелил» в эфир 
словами-пулями:

П о м огите , «грачи», 
осаждают гады. Не за себя 
прошу, сорок Мальчишек со 
мной. Обозначил себя дыма
ми. Если^что — помяните...

Ют чего содрогнулись фю
зеляжи? Оті сошедших ли в огненном смерче ракет и

перестука бортовых пушек? 
.Или сдержанное комом в 
горле рыдание людей пере
далось дюралю? Раз за ра
зом падали в пике истреби
тели - бомбардировщики на
встречу свинцовому фонта
ну душманских пулеметов, 
и всякий раз череда разры
вов прикрывала выход на
шего подразделения из коль
ца окружения. ............

Вышли. Бога ли • благода
рить за то? Если человечес- 

, кой доблести ;нет иного на
звания, пусть будет такі 

: Вечером того же дня . в 
.комнату Джабуа вошел без 
стука ’ офицер - десантник. 
Устало, словно трех коней 
загнал в пути, измочалив 
плети, прислонился к кося
ку двери и, счастливый, улыб
нулся поднявшемуся навстре
чу хбзяину. Вячеслав опе
шил: •

— Мурсалов? Тахир? Ты?!

— Вот не гадал, кто спа
сет моих парней от гибели,— 
отозвался, радостный от то
го, что узнан, гость и бро
сился в объятия боевого 
друга.

— Святое дело... — эхом 
отозвался тот.

.. .В  том. 75-ом, среди вы
пускников ткварчел ь с к о й 
средней школы мальчишек 
не набралось и с десяток. Но 
все равно двое из цих твер
до решшщ связать свою 
и(Цзнь с ; армией, подав за
явление а военное училище. 
И надо отдат^ доіі^ноё тог
дашнему военруку, ныне ди
ректору школы Зигфриду 
ьарамия, сумел он заронить 
в души ребят тягу к роман
тике • армейской службы, 
пробудить в них чувство 
личной ответственности за 
защиту Родины. Вячеслав 
Джабуа и Тахир Мурсалов, 
пожалуй, типичные тнвар-

чельцы. Грузинскую и азер
байджанскую семьи сплотил 
нелегкий шахтерский труд. 
И родители поняли, одобри
ли настоящий мужской вы
бор их парней...

Редко выдавалось потом 
встретиться офицерам-зем- 
лякам. Разве что в эфире 
узнавали знакомый голос с 
кавказским акцентом. Но ес
ли и выпадал час-другой 
друзьям для разговора, го
ворили не только о предсто
ящей встрече с Родиной, ве
стях из дому, но я  делились 
ббевым Опытом, Так", одна
жды и узнал Вячеслав о 
том, что в провинцию Фа
рах прибыл большой кара
ван с оружием под охраной 
крупной банды Саид хана, 
известного своей же с т о- 
костью.

— Нам не успеть, да и 
сил маловато, чтобы упре
дить беду, а вам в самый раз

ударить, — поделился Та
хир сведениями, получен
ными от перебежчика.

Успели вовремя, обнару
жив и уничтожив ракетно- 

’ бомбовым ударом важную 
цель.

...Подошло время перево
да к новому месту службы. 
Опыт полетов в горах не мог 
не повлиять на решение лет
чика. Вновь родной полк, 
небо Закавказья.

Однажды в командировке 
на территории Азербайджа
на майор В. Джабуа увидел 
митингующих местных жи
телей. Спор шел о том, сто
ит ли республике принимать 
за основу изменения, вне
сенные в проект Конститу
ции СССР. Увидев военного, 
люди попросили его рассу
дить спор. Отказать Вяче
слав не смог, не имел права 
как коммунист. Да и наки
пело на душе от слухов.

О чем он говорил людям? 
О том, ,что история Страны 
Советов свидетельствует: ни 
одна нация в одиночку пре
жде, кроме унижений и при
теснений, ничего не имела. 
Теперь же, построив общий 
социалистический дом, глу
по разбирать его по кирпи
чику, чтобы вновь оказаться 
беззащитными, без крова и 
друзей. Неужели, обратился 
Джабуа и к старикам, наро
ду нужно обязательно испы
тать горе и понести жертвы, 
чтобы понять, куда нас ве
дут экстремисты, кому вы
годно нас ссорить?!

Вячеслав знал, что такие 
же слова мог сказать здесь 
и Тахир Мурсалов, и десят
ки, сотни его боевых друзей, 
тех, кто прошел испытание 
Афганистаном.

Да. и Тахир возвратился 
домой живым. Нед а в и о
встретились друзья на при
еме воинов-интернационалн- 
стов в Ц К КП Грузии и 
вспомнили поименно тех, 
кто был рядом с ними в ог
не революционных схваток

за светлое завтра аф
ганского народа. Узнали 
вдруг, что одним указом 
были награждены орденом 
Красной Звезды. Что Тахир 
был ранен, но не стал огор
чать этим известием из гос
питаля родных и друзей. 
Что теперь вновь предстоит 
им разлука: Тахир стал со
трудником республиканского 
военкомата Абхазии, а Вя
чеслав — слушателем Воен
но-политической акаде м и и *  *  *

Накануне новогод н е г о  
праздника мы с Вячеславом 
побывали в гостях у матери 
Зураба Члачидзе, погибше
го на афганской земле. Ва
лерия Георгиевна встретила 
нас приветливо. А  мы по
думали о том, что, может 
быть, наши матери в это 
время, глядя на воинов, ко- 
торые несут службу в Гру
зии или Сибири, Тоже вспо
минают нас.

Марат СЫРТЛАИОВ, 
майор.

г  Москва.



•  ОСУЖДАЕМ 

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ ...И Р У Ш И Т С Я  М У З Ы К А
Представим  себе ф антасти

ческую  картину.
Больш ой зал Тбилисской го

сударственной консерватории 
имени 8 . Сарадж иш вили по
лон. П оудобнее устраиваю т
ся на своих м естах зрители : 
они находятся в радостном  
ожидании концерта органной 
м узы ки . Раздвигается занавес, 
раскланявш ись, направляется 
к инструм енту органист. Но... 
первые ж е его  аккорды  раз
руш аю т иллюзии зрителей и 
благие намерения исполните
ля . Вслед  внезапно отвалив
ш ейся педали «летят» две ор
ганные трубы . О  продолж е
нии концерта не м ож ет быть 
и р е ч и .»

Впрочем , так ли уж  описан
ное нереально? С  установлен
ным в Тбилисской консервато
рии в 1964 го д у  органом од
ной из лучш их в мире ф ирм  
«Ш уке» (ГД Р ) подобное мо
ж ет произойти в лю бую  ми
нуту. Так что блйж е к ф ан
тастике в этой ситуации 
лишь то , ...что  зал  здесь бы
вает полон : аф иш , возвещ аю 
щих о предстоящ ем  концерте 
классической м узы ки , вы не 
найдете почти ни на одной из 
улиц города.

.. .А  остальны е инструменты? 
Три рояля ф ир м  «Стзнвей» и 
«Бекш тейн» окончательно вы
ш ли из строя и были списа
ны. По мнению специалистов 
консерватории, т а  ж е участь 
вскоре постигнет и те , кото
рые сейчас сто ят в зале . В уг
лу сщены свалены  в кучу кон
трабасы , лак на которы х исца
рапан, а остовы —  потреска- 
ны...

впрочем , мы несколько от
влеклись от главной нашей те
мы —  органа, установка ко
торого  обош лась го суд ар ст
ву в полтора миллиона руб
лей.

— Все его  тр убы  нуж даю т
ся в срочной генеральной чи
стке и переинтонировке , — 
сетует м астер  органа, по про
ф ессии  ф лейтист сим ф они
ческого  оркестра Гостелера- 
дио Грузии М ихаил Эбрали- 
д зе . —  Нуж нр зам енить те  из 
них, которы е слом аны  и пере

кошены, восстановить реги
стры . Кром е того, забиты вен
тиляционные окна, постоянно 
вы ходят из строя акустические 
щ иты . Двадцать четыре года— 
да разве  ж это срок д ля  «ца
ря инструментов»? Ведь в со
борах они стоят векам и... А  мне 
приходится настраивать его 
по нескольку раз в месяц , 
тогда как по инструкции чаще 
одного  раза не полагается.

—  Но в чем причина?
—  Очень страдает орган от 

сильной вибрации пола. С .и н 
струм ентам и у нас не цере
монятся —  вы имели возм ож 
ность в этом  убедиться . Пе
ред спектаклям и, сняв доски 
настила над о ркестр о  в о й  
ям ой, —  а каж дая из них ве
сит не м енее 70 килограм 
мов, —  рабочие со всего  раз
маха бросаю т их на сцену. И 
декорации сколачивают гвоз
дям и  ту т ж е , рядом  с орга
ном ...

—  А  когда снимаю т, то за
валиваю т ими вот эту  дверь—  
видите, справа от органа, —  
вступает в разговор проф ес
сор консерватории, руководи
тель органного класса Этери 
М галоблишвили. —  Д верь сле
ва забаррикадирована пульта
ми для  нот. И никто не д у
мает о том , что органному 
устройству вредит скопление 
во здуха . Но добиться откры 
тия этих дверей невозмож но, 
это выше наших сил. Никог
да не бывает в зале  и нуж
ной для  органа тем пературы : 
вм есто 18— 20 градусов летом 
она достигает 30, зимой же 
падает д о  одиннадцати. И ни
кого  не заботит, что ценные 
породы дерева , из которых 
вы строен орган, очень чутко 
реагирую т на повышение вла
ж ности во здуха . Видите, тазы 
сто ят с водой? Вот такими 
примитивными м етодам и мы 
пы таем ся ее  хоть как-то от
регулировать , но она, увы, 
редко  доходит до необходи
м ы х 65— 75 процентов. И это 
ещ е не все! Дваж ды  в орган 
стекала вода с повреж денно
го потолка. В первый раз ин
струм ент восстановили спе
циалисты из «Ш уке», да и сей

час без их помощ и, пожалуй, 
не обойтись. И нужно ли 
удивляться том у, что гамма, 
исполненная на нашем органе, 
звучит неровно: ноты запаз
дываю т, некоторые из них 
вследствие перепадов тем пе
ратуры и влажности воздуха 
не включаются вовсе. Не зву- 

• чат регистры . Я знаю сколько 
угодно  лю бителей классичес
кой музы ки , которые предпо
читают слуш ать пластинки. Ко 
нечно, какие к ним могут 
быть претензии? Оглянитесь 
вокруг: разве захочется вам 
прийти сю да во второй раз?

Прийти, чтобы, сидя в неот- 
ремонтированном зале, слу
шать концерт классической 
музы ки на расстроенных инс
трументах? Нет уж , уволь
те . Что же касается под
держ ания нужной температу
ры в зале, она необходима 
для всех инструментов, так 
же, как в картинных галере
ях —  для сохранности поло
тен. И если орган еще не раз
валивается, то играть на нем 
уж е становится небезопасно.

— Я едва успела увернуть
ся, —  говорит органистка Не- 
стан Бакрадзе , —  от балки, 
которая упала с потолка во 
время репетиции...

В чем же дело? Что про
исходит в Тбилисской консер
ватории? А  главное —  поче
м у  не предпринимается ниче
го  д ля  выправления полож е
ния? С этими вопросами 
обращ аю сь к директору опер
ной студии консерватории 
О тару Папиташвили.

— Как помочь органу? —  
вопрошает О тар Давидович.—  
Декорации и пульты для нот 
девать некуда : ведь зал 
это т ,, помимо органного клас
са, принадлежит ещ е оперной 
студии , Государственному и 
студенческом у симфоничес
ким оркестрам . Кроме того, 
в нашем зале проходят все 
камерные концерты ф илар
монии, 0 в свободны е вече
ра —  занятия музы кального 
училищ а и ш колы , а такж е 
хорового общ ества. Д ум аю , 
когда на проспекте Давида 
Агмаш енебели откроется, на
конец, зал симфонической м у

зыки, станет полегче. И ещ е. 
Уж е не первый месяц мы 
ж дем  решение испол к о м а  
Тбилгорсовета о передаче нам 
ф лигеля , который расположен 
здесь же, во дворе консер
ватории. Туда можно будет 
перевести ряд  наших служ б, 
а главное — оборудовать по
мещение для  декораций.

...Но все это —  в перспек
тиве. А  пока продолж ает стра
дать ценнейший инструмент, 
да и репетировать у органи
стов практически нет возмо
жности : зал им предоставля
ют от семи до  десяти  утре 
и после десяти  вечера, но и 
этот скудный график не вы
держ ивается.

Так кто же помож ет орга
ну?

—  Очень больш ое внимание 
уделяется сейчас перспектив

ному органостроению  в рес
публике, —  рассказывает стар
ший инспектор отдела м узы 
кальных учреж дений Минис
терства культуры  республи
ки Рамаз Ш авлакадзе. — О р
ган фирмы «Зауэр» (ГД Р) бу
дет установлен в Малом кон
цертном зале филармонии, 
предназначенном для Государ
ственного симфониче с к о г о 
оркестра Грузии, в перспек
тиве —  установка «царя инст
рументов» в Батуми, в зале 
Адж арского  отделения Груэ- 
госфилармонии, а такж е в Но
вом А ф о н е . У  нас вот какая 
обширная переписка ведется 
по этому поводу с союзным 
министерством!

Рамаз Ш авлакадзе протя
гивает мне пухлую  папку, на 
которой —  дваж ды подчерк
нутое, размаш истым почерком

написанное слово «орган». Ка
кой, интересно, имеется в 
виду? Не тот ли, цхинвальский, 
уж е не первый год простаи
вающий в зале заседаний 
Ю го-О сетинского облиспол
кома? Или тот, что установлен 
в Кутаиси? Кстати, и тот, 
и другой , по мнению специ
алистов, давно уж е нуждаю т
ся в ремонте. А  мож ет, тот, 
о котором мы ведем  речь, 
установка и ремон'т которого 
(произведенный' специалиста
ми из «Ш уке») влетели госу
дарству в копеечку? В нашем 
М инистерстве культуры , как 
видно, любят поговорить о 
перспективах. Но слушать эти 
разговоры сквозь призму 
увиденного совсем  не инте
ресно. И поневоле напраши
вается вывод о том, что та 
же история м ож ет произойти 
с неустановленными ещ е ор
ганами. А  основан этот вывод 
на том , что завершение в за
ле строительных работ еще 
не означает готовности поме
щения для установки в нем 
органа. О б этом , кстати, гово
рится в официальных письмах 
из Министерства культуры 
С С С Р . Но их, видимо, никто 
не принимает во внимание...

— Что же касается тбилис
ского органа, —  продолж ает 
Рамаз Ш авлакадзе, — то судь
ба его очень меня волнует. 
Вот я добился того, чтобы 
потолок над ним починили. 
Конечно, необходимы конди
ционеры, но установка их 
невозможна ввиду того, что 
стены в зале очень старые. 
Нужен ремонт, на который 
пока нет средств.

—  Но специалисты считают, 
что кондиционеры как раз и 
не обязательны : ведь глав
ное —  отрегулировать нужные 
влажность и тем пературу. А 
вот орган в самом деле раз
валивается буквально у  всех 
на глазах.

—  Д а, он действительно ну
ж дается в срочной реконст
рукции, я сам отвез в М оск
ву, в министерство, д еф ект
ную ведомость, необходимую 
для  того, чтобы пригласить 
специалистов из «Ш уке». Но 
оказалось, Что она составлена

не по форм е, и ее нужно 
подготовить заново...

С  тех пор прошло уж е бо
лее полугода. И о том, когда 
же наконец будет составлена 
новая, судить трудно. А  пока 
в о тделе музыкальных учреж 
дений Министерства культуры 
Грузии не нашли ничего лучш е
го, чем обратиться в консер
ваторию с письмом, в кото
ром ректора консерватории и 
директора оперной студии из
вещ ают о том , что их орган 
находится в плохом состоя
нии, и просят изыскать воз
можности для устранения не
достатков. Ну что тут ска
жешь? Мы попросили проком
ментировать письмо Отара 
Папиташвили.

—  Да это же самая настоя
щ ая отписка! Письмо мы по
лучили в конце прошлого го
да, и переслано оно с це
лью сослаться на «принятые 
меры». Ведь и до, и после 
этого  «документа» Этери М га
лоблишвили, да и все мы д е 
сятки раз обращались к ним 
с просьбой о помощ и...

Что ж е касается потолка над 
органом, починкой которого 
так гордятся в отделе м узы 
кальных учреждений, то он не 
отремонтирован по сей день. 
Правда, в середине октября 
прошлого года здесь побыва
ли начальник и работники уп
равления по эксплуатации и 
техническому обслуживанию 
зданий и сооружений Мини
стерства культуры Грузии. Го
рячо заверив всех в том , что 
через неделю крыша будет 
восстановлена, они так сю да и 
не вернулись.

.. .А  пока идет бю рократи
ческая переписка, толку от 
которой, как вы понимаете, 
мало, орган приходит в не
годность, и недалек тот день, 
когда развалится окончатель
но. Что толку от того , что 
тогда-то  виновные будут выяв
лены...

Эка АХАЛКАЦИ.
*  *  *  

ф  Н а  с н и м к е :  орган в
Большом зале Тбилисской кон
серватории.

Ф ото
Михаила Квирикашвили.

•  ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

ПРИЧЕМ ЗДЕСЬ ТУРИСТЫ?
По обе стороны таможни ф «Свой» дефицит — бли

же Ф  Опасное постоянство «временных» мер ф Шаг, про
диктованный бедностью •  Примеры для подражания

П роглотив ів конце минув
ш его  го да  горькую  пилюлю— 
м еры , запрещ аю щ ие вывоз из 
р яда  социалистических стран 
некоторы х видов товаров и 
п р о д укто в , —  м ы  ответили 
во зведен ием  собств  е н н ы х  
бастионов, якобы призванных 
воспрепятствовать утечке за 
границу холодильников, сти
ральны х машин, пы лесосов, 
детски х вещ ей , икры . В то 
врем я как Западная Европа 
реш ительно  избавляется от 
там ож енны х б ар ьер о в , го су
дарства-партнеры  по С Э В  от
гораж иваю тся д р у г  от друга 
с  целью  сохранить д ля  соб
ственного  потребления наибо
лее  д еф иц и тны е изделия и 
сы рье .

Более н еэф ф ективного  пути 
«насы щ ения» внутреннего  рын
ка придум ать не удавалось 
ещ е ником у. Бедность вооб
щ е плохой советчик, она за
частую  толкает не поспешные 
ш аги, а се  последствия кото
ры х нельзя  ни п р едусм отреть , 
ни п р едугедать . И те м  не м е
нее в каж дой из стран, при
бегнувш их к этим  безусловно 
чрезвы чайным м е р ам , нашлись 
авторитетны е специалисты , до
казы ваю щ ие их р а зум н о сть  и 
актуальность .

Н е  станем  анализировать 
чуж ие резоны , они , как го
вор ится , хозяевам  виднее. 
Что касается наш ей страны, 
внутренний рынок которой за 
три квартале м инувш его года 
недосчитался за счет вывоза 
за р убеж  полум иллиона те 
левизоров, двухсо т тысяч сти
ральных маш ин, какого-то  ко
личества детской  о деж ды  и 
обуви, то цифры эти на обь- 
ясняю т острого д еф и ц и та  на 
р я д  изделий и продуктов . Он 
слож ился не внутреннем  ры н
ке давно и стал , к  сож алению , 
постоянным ф актор ом  нашей 
жизни.

Вообщ е-то надо радоваться, 
когда изделия, особенно ма
ш иностроения, электроники, 
находят спрос за рубеж ом . 
Правда, остается загадкой , 
чем именно и ко го  привлека
ют советские товары для де
те й . Н о  коли и они оказались 
в запретительном  таможенном 
перечне, очевидно, и их в 
массе вы возят из страны за
рубеж ны е гости.

П олучается , что , реализуя

м асш табны е и престижные 
програм м ы  совместного ус
корения научно - технического 
прогресса на приоритетных 
направлениях развития всех 
с ф е р  производства и исследо
ваний, мы в то же врем я ре
шили остаться «при своих» во 
всем , что касается выпуска 
товаров и продуктов потреб
ления . И не просто остаться 
на преж них позициях, а с д е 
лать зам етны й , пож алуй , даж е 
демонстративны й ш аг назад.

Как бы его  ни объясняли , а 
р азум ность  таких м ер  не ве
р и тся : ведь приняты они на 
ф оне постоянно углубляю щ ей
ся торгово-экономической ин
теграции социалистиче с к и х 
стран , о которой принято го
ворить как  о  некоей данно
сти . Взаимный мораль н ы й 
ущ ер б  действий не измериш ь 
никакими телевизорам и , лю 
страм и , тоннами ко ф е .

О б ойдем ся без ханж еских 
ло зун го в : да , м ало ко м у из 
нас приятно , ко гд а  в магази
нах С о ф и и  или П раги , Буда
пеш та или Берлина на наших 
соотечественников см о тр ят с 
тр ево го й : а вдруг они скупят 
целиком  весь имею щ ийся за
пас те х  или иных товаров или 
организую т ту т же очередь. 
П одобная картина и в наших 
универм агах, где гости  раску
пили те  ж е  телевизоры , сти
р альн ы е  машины, коф ем олки , 
утю ги . И тем и , и д руги м и  р у
ководит бедность дом аш него 
ры нке.

Тек неуж ели единственный 
вы ход из положения —  охра
нительны е там ож енны е барь
еры? Ведь их сооруж ение 
ведет только к консервации 
«со бственного» деф ици та , а 
не к его  кардинальном у пре
одолению .

О бъявляя новые правиле 
вы воза товаров так называ
ем о го  повыш енного спроса, 
каж д ая стороне поспешила 
добавить , что они, мол, вре
м енны е , что, даст б о г , поло
ж ение исправится и правила 
эти отом рут сами собой или 
б у д у т  пересм отрены . Увы , 
нет ничего более постоянно
го , чем временное. Так что 
обманы вать не стоит ни себя, 
ни д р у ги х .

П олож ение с товарам и, из- 
за которы х сыр-бор . сам о  не 
изм енится.

Ведь за те  же три квартала 
минувшего го д а  наша про
мышленность, выпустив чуть 
более сам и миллионов теле
визоров, не выполнила зада
ния по их производству. На 
справилась она и с  плановыми 
показателям и по поставкам 
торговле холодильников, м о
розильников, стиральных м а 
шин и электропылесосов. Так 
что не в туристских покупках 
ту т главное. Нуж но действо
вать и действовать реш итель
но, без проволочек. З а  при
мерами далеко  ходить не 
нуж но: кооперация стрен-
партнеров в производстве 
продукции группы «А» дела и 
продолж ает давать хорошие 
результаты .

Венгерские городские авто
бусы , пассаж ирские ж елезно
дорож ны е вагоны из ГДР, 
чехословацкие л о к омотивы, 
болгарская электроника, поль
ско е  хим ическое оборудова
ние, рум ы нская горнодобы ва
ющая техника, советские ав
том обили, турбины , прокат
ные станы —  все это давно 
уж е осязаем ы е партнерами 
плоды взаимовыгодного со
трудничества, обою дополез- 
ного разделения тр уда . Что 
же меш ает сконцентрировать 
усилия на вы п уске , скаж ем , 
тех же стиральных машин или 
холодильников, одеж ды  и 
обуви, пылесосов или быто
вой электроники д ля  всего 
рынка социалистических стран?

Характерно , что совместные 
предприятия стран — членов 
С ЭВ  такж е пока «обтекаю т» 
стороной производство тех то
варов, в которых нуж даю тся 
миллионы их граж дан . Сти
мулировать внимание к этой 
сф ер е можно бы ло  бы льго т
ными тариф ам и на сы рье, 
снижением налогов и пошлин.

П одобны е меры действен
ны лишь в том случае, когда 
острый социальный вопрос 
решают вместе все заинтере
сованные стороны . П ока же 
получается наоборот: защита
«своего» д остатка (или д е ф и 
цита) —  на средство  для борь
бы  .с бедностью  внутренних 
товарных рынков. И уж , ко
нечно, не с туристов надо бы 
ло начинать поход за их о зд о 
ровление и стабильность.

(Т А С С ).

ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

ДАНЬ ПАМЯТИ КОМПОЗИТОРА
В б удущ ем  году исполняет

ся 100 лет со дня рож дения 
великого  русского  композито
ра С ер гея  П рокоф ьева . Эта 
дата 'б уд ет ш ироко отмечать
ся у нас в стране и за рубе
ж ом . 8 крупнейш их оперных 
театрах мира уж е идет подго
товка к ю билею  мастере, 
творчество которого  составило 
целую  эпоху в мировой му- 
эыкельной культур е  XX  еекв. 
К его  наследию  обращ аю тся

лучш ие сим фонические и ка
м ерны е оркестры  различных 
стран. А  всемирно известный 
м узы кальны й центр —  Ш тут
гарт (Ф Р Г ) станет м естом  про
ведения м еж дународного  ф е
стиваля, посвящ енного памяти 
С е р ге я  Прокофьева.

Чести выступить ив этом 
представительном  см о тр е  уд о 
стоен и Тбилисский академ и
ческий театр  оперы и балете

имени 3 . Палиашвили. Так ре
шили устроители ф естиваля, 
недавно побывавшие е С овет
ском  С ою зе и познакомивши
еся с искусством этой опер
ной группы . По зеказу запад
ногерманских коллег Тбилис
ский оперный включит в свою 
ш тутгартскую  аф иш у д ве  о п е
ры С ергея Прокофьева — 
«Огненный ангел» и «О бру
чение в монастыре». Поста
новку первой осущ ествит ре
ж иссер Роберт С туруа , вто
рую  поставит Гурам М елиае. 
М узыкальный руководит е л ь  
обоих спектаклей —  Дж анеуг 
Кехидзе . ГРУЗИ Н Ф О РМ .

♦ ...О КО ЛО  100 ты сяч 
ПАР МОДЕЛЬНОЙ 0БУБЙ ПРОИЗ
ВЕДУТ В НЫНЕШНЕМ ГОДУ ТРУ
ЖЕНИКИ ТП00 -НСЙНИ", СОЗ
ДАВ 1  И Е КООПЕРИРОВАННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО НА БЕЗВАЛЮТ
НОЙ ОСНОВЕ С БОЛГАРСКИМИ 
КОЛЛЕГАМИ ИЗ ОБУВНОГО ЗА
ВОДА ИМЕНИ ПЕТРА ЧЕНГЕЛ0ВА 
В ПЛОВДИВЕ.

Согласно достигнутой дого
воренности, болгарская сто
рона поставляет заготовки и 
комплектующие детали, из 
которых грузинские обувщики 
шьют обувь повышенного 
спроса.

С  целью укомплектования 
«Пнрнсан» — так будет назы
ваться совместное предприя
тие —  квалифицированн ы м и 
кадрами стороны командиру
ют на стажировку друг к дру
гу своих специалистов на ос
нова эквивалентного безва
лютного обмена. Пока же, а 
плане компенсации стоимости 
заготовок и комплектующих 
деталей, болгарские обувщики 
получают наше отечественное 
мокросолеиого консервирова
ния иожеяенное сырье.

« . . . В  РУСТАВЙ НА ПР0-
‘  СПЕКИ ДРУЖБЫ НАРОДОВ НА

ЧАЛ ш к и и с н и р о в й т ь  новый

МАГАЗИН.

В трех его секциях прода
же осуществляется методом 
самообслуживания.

В магазине «Все для семьи» 
работает кафетерий. А для 
обслуживающего персонала 
оборудованы комфортабель
ные бытовки, комнате здоро
вья с тренажерами, буфет с 

* пібесплатным' питанием.
Строительство магазина осу

ществило Ру став с кое РСУ тре
ста «Грузторгспецремстрой».

*  . . . В  СОДРУЖЕСТВЕ С 
ГХЛАВСКИМИ ♦ИРМАМИ НА
СУХУМСКОЙ КОНДИТЕРСКОЙ ФА
БРИКЕ СМОНТИРОВАНА И ПУЧЕ
НА В ЭКСПЛУАТАЦИЮ НОВАЯ 
АВТОМАТИЧЕСКАЯ КОНВЕЙЕРНАЯ 
ЛИНИЯ ПО ВЫПУСКУ ПЕЧЕНЬЯ.

В разработке этой линии 
приняли участие представите
ли Всесоюзного НИИ конди
терской промышленности, ма
шиностроительного факульте
та Белградского университата 
и Сухумской кондитер с к о й 
фабрики. Большую практи
ческую работу по монтажу и 
изготовлению этой новой ли
нии провели специалисты ю го
славских «Мииел», «Утаа».

За смаку новая автоматиче
ская линия выпускает 3.500 ки
лограммов печенья. В продо
вольственных магазинах появи
лась первая партия вкусной 
продукции.

(«Заря Востока» —  
ГРУЗИНФОРМ).

МАТЧ МИЛОСЕРДИЯ
Мы помним матчй с запад

ногерманским «Вердером» в 
1987 году в розы гры ш е кубка 
У Е Ф А . Они отличались ж ест
кой, бескомпромиссной борь
бой на каж дом  участке ф ут
больного поля. Эти две игры 
оставили неизгладим ое впе
чатление.

И вот новая встреча с «Вѳр- 
дером ». Но на этот раз это 
матч м илосердия, матч, в ко
тором проявились все лучшие 
качества лю дей , и в первую 
очередь доброта . Как извест
но, наши гости, узнав о бедст
вии, постигш ем Армению , 
предложили ерева н е к о м у  
«Арарату» провести специаль
ный матч, весь сбор от кото
рого поступил бы в ф онд по
мощ и этой республике. По 
понятным причинам армян
ские футболисты  отложили 
встречу на более поздний 
срок. Но «Вердер» не захотел 
ждать и сделал такое же 
предложение тбилисс к о м у  
«Динамо».

Грузинские футболисты , ко
торы х до глубины душ и тро
нула трагедия армянского на
рода, моментально согласи
лись. И вот вчера «Вердер» 
прилетел в Тбилиси. Вчера же 
на стадионе «Динамо» им. 
В. И. Ленина состоялся этот 
матч милосердия.

П еред началом игры при
сутствую щ ие минутой молча
ния почтили память лю дей, 
погибших от землетрясения а 
Армении, а затем  от имени 
общ ественности Грузии была 
выражена благодарность за
падногерманской команде за 
то , что она выразила желание 
провести в Тбилиси этот матч 
милосердия. Кстати, эту же 
мысль выразил в интервью 
с немецкими тележ урналиста
ми капитан динамовцев и са
мый опытный игрок О тар Га- 
белия. С лова благодарности 
заслужили и грузинские бо
лельщ ики, которых в этот день 
пришла на стадион 51 тысяча.

Ну, а сама и гр а  проходила

в интересной и упорной борь
бе. В ней были й сильные 
удары  по воротам, красивые 
финты , броски вратарей. В 
итоге матч, который, кай 
стало известно, транслировал
ся по телевидению  на Ф РГ, 
Испанию, Италию, заверш ился 
вничью —  0 : 0 .  Теперь обе 
команды вылетают в Ф ед е р а
тивную Республику Германию, 
гд е  выступят в м еж дународ
ном турнире по мини-футбо
лу . '  Г):

§  Н а  с н и м к е :  во время 
встречи в аэропорту старший 
тренер гостей Отто Рехагель 
дает автограф Исаку Тарояну из 
села Артик блнз Спитака, ко
торый учится сейчас в тбилис
ской школе.

Ф о то  Гиви Киквадэе. (Ф о 
тохроника 'ГРУЗИ Н Ф О РМ а 
для газеты «Заря Восто
ка»).

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
■~ц И в повторном матче 

чемпионата С С С Р  бас
кетболисты  Ц С КА  вы

играли у «Калева» —  1 0 9 :8 9  
(5 2 :3 7 ) . Первая встреча, как 
известно, заверш илась побе
дой армейцев со счетом 
92 : 79 (51 : 38).

Г«1 В Сиднее стартовал 
й Д  открытый чемпио н а т 

ш тата Новый Ю жный 
Уэльс по теннису. В первом 
туре Андрей Черкасов побе
дил мексиканца Леонарда Ла- 
валля — 6 : 4 ,  6 : 1 ,  а А лек
сандр Волков — ю жноафри
канца Биерона Тальбота — 
6: 2,  6: 3.

а  В заключител ь н о м 
матче турне по С евер
ной Ам ерике хоккеи

сты  Ц С К А  проиграли клубу 
«Буф ф ало  Сейбрз» —  5 : 6  
( 3 : 4 ,  1 : 0 ,  1 : 1 ,  дополнитель
ное время — 0 : 1 ) .

П Экс-чемпион мира Ми
хаил Таль провел в 
Белграде две товари

щ еских матча с югославским 
гроссм ейстером  Божидаром 
Ивановичем. В первом со
перникам на обдумывание от

водилось до 30 минут. Здесь 
счет был 5 : 0  в пользу Таля.
Во втором им ж е дава
лось на обдумывание всего 
пять минут. И здесь Таль был 
сильнее — 5 : 3 .

В Ростоке завершил
В к э  ся меж дународный тур

нир муж ских команд
Третье место в нем заняли 
гандболисты рижского «Цел- 
тниекса». В заклю чительном 
метче они победили ш ведскую  
ком анду «Пост» — 14 : 12 .

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

ОСЪЛІЗ/ІЕНИП
СКОЛЬКО НАС

НА ПОРОГЕ XXI ВЕКА!..
ОТВЕТ НА ЭТОТ И М НОГИЕ

ДРУГИ Е ВО ПРО СЫ  Д А С Т
ВС ЕС О Ю ЗН А Я  ПЕРЕПИСЬ
НАСЕЛЕН ИЯ 1989 ГО Д А

Перепись начнется 12 янва
ря и продлится до 19 января.

К вам домой придет специ
ально подготовленный работ
ник переписи— счетчик. У него 
будет соответствую щ ее удо- . 
стоверение и жетон с э м б л е -^  
мой Всесоюзной переписи на
селения 1989 г.

Чтобы перепись была пол
ной и точной, нужно ответить 
на следую щ ие вопросы:

— о месте фактического 
проживания (независимо от 
прописки) по состоянию на 12 
часов ночи с 11 на 12 января;

— о дате рождения, состоя
нии в браке, уровне образо
вания и др ;

— о размерах общей и жи
лой площади, количестве ком
нат вашей квартиры.

Ваши ответы будут исполь
зованы для получения обоб
щенных данных по планиро
ванию и прогнозированию и 
экономическому анализу.

БЛА ГО Д А РИ М  
З А  СО Д ЕЙ СТВИ Е ПЕРЕПИСИ!

Тбилисское 
городское управление 

Государственной 
статистики, 
Грузинское 

рекламное агентство.

Специальное конструктор- 
ско-технологич е с к о е бюро X , 
Цекавшнри для организаций, 
предприятий, кооперативов на 
договорных началах может 
выполнить заказы на разра
ботку:

— удельных норм расхода 
топлиено - энергетических ре
сурсов (электроэнергия , все 
виды топлива, вода);

— норм расхода сырья и 
материалов;

— норм времени и расце
нок;

— технических условий и 
технических описаний выпус
каемой продукции;

— конструкторско - техно
логической документации;

— определения площадей 
лекал швейных изделий с при
менением электронной ма
шины ИЛ-2;

— новых видов швейных 
изделий;

— расчет производственных 
мощ ностей.

За справками можно обра
щаться по телефонам: 34-45-28, 
34-16-68, 34-55-69.

Адрес: 380009, Тбилиси,
Самтредская ул., корп. 3 «А».

Дирекция СКТБ.

11 января
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.40 — Грузинский короткомет
ражный художественный телефильм 
«О тец». 13.00 — В полдень. 13.45— 
Телекурс. Математика. 14.15 — На
учно-популярные фильмы: «Ж ивая 
пустыня», «Крик ж у р а в л я » .
14.55 — Для школьников. Основы 
Советского государства и права.
15.25 — Грузинский документаль
ный телефильм «Город м о й - - лю
бовь м оя». 15.45 — Информацион
ный выпуск (на русском языке).
15.55 — Изучим немецкий язык.
10.25 — Молодежные встречи (пов
торно). 18.00 — Программа мульт
фильмов. 18.30 — Объявления.
18.35 — Киномозаика. 19.20 — По
ет ансамбль «Солнце и Земля». 
20.00 — Моамбе. 20.35 — Премье
ра документального телефильма 
«Мы ли эт о ?»  (режиссер Г. Ле
вашов — Туманишвили). 21.10 — 
Грани перестройки. Школа и пе
рестройка (в студии —1 делегаты 
Всесоюзного съезда работников на
родного образования). 22.00 —
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22.50 — Впервые на 
нашем экране. Грузинский худож е
ственный фильм «Хареба и Гоги» 
1-я серия.

М о сква
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

7.30 — «120 минут». 9.35 — Пре
мьера худ. фильма «Человек, 
который смеется» 1-я и 2-я 
серии. 12.10 — Мультконцерт
12.50 — Лирический к о н ц е р т  
13.25 — Документальные фильмы.
16.45 — Премьера телефильмов.
17-20 — Э. Григ — Концерт для 
фортепьяно с  оркестром ля минор.
17.55 — Детский час. 19.00 — 
Прогресс. Информация. Реклама.
19.45 — Сегодня в мире. 20.00 — 
Мультфильмы для взрослых. 20.15— * 
Это вы может?. 20.45 — Премье
ра худ. фильма «Человек, кото
рый см еется». 1-я серия. 22.00  — 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки. 22.50 — «Д остойны ль 
мы своих наследий?» 24.00 — Се
годня в мире. 00.15 — Премьера 
фильма-концерта «...И  время соби
рать камни».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ МЕ. 
9.00 — Утренняя гимнастика. 9.15— 
Научно - популярный фильм. 9.35, 
10.35 — Окружающий нас мир. 1-й 
класс. 9.55 — Док. фильм. 10.05 — 
Немецкий язык. 1-й год обучения.
10.55 — Художник Константин Ва
сильев. 11.35, 12.35 — Общая био
логия. 9-й класс. 12.05 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 13.10 — 
«Случай в аэропорту». Худ. фильм. 
1-я серия. 14.25 — «Праздник Ки
та » . Передача из Анадыря. 14.5 0 -  
Премьера телефильма. 18.10 — Пре
мьера худ. фильма «Случай в а э
ропорту». 2-я серия. 19.25 — Рит
мическая гимнастика. 19.55 — Фут
бол. Международный юношеский 
турнир памяти В. А. Гранаткнна. 
Сборная СССР-! — сборная США.
В перерыве (20.45) — «Спокойной 
ночи, малыши!» 21.50 — «Сибирь 
на экране». 22.00 — Время. 22.40— 
ПрРжектор перестройки. 22.50 —
Премьера худ. фильма «Случай в 
аэропорту». 2-я серия. 00.05 — 
Премьера док. фильма «М ы  ху
дожники».

380008, Т б и л я с и -8 , 
п р . Р у ст а в е л и , 42. 

Т е л е ф о н ы :
отдел писем — 93-13-54

93-22-19
"тдел  объявлений — 93-98-94
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